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ПАМЯТИ ФИРДОУСИ
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“В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ У МЕНЯ ЕСТЬ ГАРАНТИЯ ТОГО, ЧТО СОЕДИНЁННЫЕ
ШТАТЫ АМЕРИКИ, ВЕЛИКОБРИТАНИЯ,  РОССИЯ, ДРУГИЕ БОЛЬШИЕ ГОСУДАРСТВА

ПРОЯВЯТ  ГОРАЗДО БОЛЬШЕ АКТИВНОСТИ В СВЯЗИ С ВОПРОСОМ
ВОССТАНОВЛЕНИЯ НАШЕЙ ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ   ЦЕЛОСТНОСТИ”

ЗАЯВЛЕНИЕ
ДЛЯ ПРЕССЫ
В номере газеты

«Свободная Грузия» от
15 мая с.г. со ссылкой на
Генерального секретаря
НАТО Дж.Робертсона
была опубликована ин-
формация о том, что в
рамках визита в Грузию
состоялась его встреча
с послом России в Гру-
зии.

В этой связи хотели
бы отметить, что дан-
ная информация не со-
ответствует действи-
тельности, т.к подобная
встреча не планирова-
лась и не имела места.

Пресс-служба
посольства России

в Грузии

ИНТЕРВЬЮ ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ ЭДУАРДА ШЕВАРДНАДЗЕ ТЕЛЕКОМПАНИИ “РУСТАВИ-2”

-Вчера, 15 мая, по каналу телекомпании  “Рустави-2”
Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе дал интервью
журналистке Эке Хоперия. Предлагаем полный газет-
ный вариант интервью.

-Мы находимся на две-
надцатом этаже здания Го-
сударственной канцеля-
рии. Наш сегодняшний
гость – Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе.

Огромное спасибо, ба-
тоно Эдуард, что нашли
время для участия в пере-
даче.

-Гостья Вы, а не я (смеёт-
ся)…

-Батоно Эдуард, начнём
с внутриполитической
темы – выборов. Нередко
заявляют, что это самые
решающие и важные для
страны выборы. Думаете
ли Вы, что это так и поче-
му?

-Не думаю, что это самые
решающие выборы. Самые
решающие были те, кото-
рые мы провели во время
гражданской войны. В Гру-
зии шла гражданская вой-
на и вопрос звучал так, во
всяком случае мои заявле-
ния, на которые обратили
внимание мои коллеги на
Западе: мы в Грузии выбра-
ли демократический путь
развития, естественно, го-
ворить об этом без выбо-
ров излишне, поскольку
сами власти не были леги-

тимными. Для того, чтобы
власти стали легитимными,
требовалось проведение
выборов. Фон для них был
тяжелейший. Как я уже го-
ворил, гражданская война,
стрельба, убийства, конф-
ликты и тысячи других не-
счастий, какие только мог
представить человек, полу-
разрушенная и разорённая
страна. Не буду перечис-
лять объекты и отрасли, ко-
торые фактически не функ-
ционировали. На рынке не-
возможно было купить
грузинские продукты. Такая
сложилась ситуация.

И тогда наш народ про-
явил большую мудрость,
смелость, поверил нам, и
выборы состоялись. Кста-
ти, я не случайно упомянул
гражданскую войну. Многие
избиратели шли на участ-
ки под градом пуль, посколь-
ку понимали, что именно от
итогов выборов зависела
судьба нашей страны, во
всяком случае, наши граж-
дане в этом убедились. Мы
смогли убедить их. Это был
действительно главный вы-
бор, сделанный населением
Грузии в пользу строитель-
ства демократии, государ-

ства, возведённого на де-
мократических ценностях.

И следующие выборы
были очень сложные. Но
особенно следует подчёрк-
нуть значение выборов, ко-
торые я назначил на 2 нояб-
ря, поскольку мы приобре-
ли не только определённый
опыт в строительстве стра-
ны, но и определили глав-
ный ориентир во внутрен-
ней и внешней политике
Грузии. Для меня как Прези-
дента страны большое зна-
чение имеет развитие ры-
ночной экономики внутри
страны. Переход на рыноч-
ную экономику – это про-
цесс, который дал нам воз-
можность сотрудничать по-
чти со всеми странами
мира и, прежде всего, с та-
кими, как Соединённые
Штаты Америки, Германия,
Франция, Великобритания,
Нидерланды, многие дру-
гие, поскольку мы строим на
основе рыночной экономи-
ки новое государство. Если
бы мы продолжили советс-
кий курс, который ранее
осуществляла Грузия, разу-
меется, не смогли бы обре-
сти этих союзников и еди-
номышленников.

Если бы не этот курс во
внешней политике (населе-
ние должно понять это, и, по-
лагаю, оно хорошо понима-
ет), который мы разработа-

ли за годы, Грузинс-
кое государство
нам бы не постро-
ить.

-В конце беседы
мы вернемся к
международной
политике. Что ка-
сается темы выбо-
ров, то, говорят,
что они будут
фальсифицирова-
ны властями и
представляющи-
ми власти партии,
обосновывая это
тем, что у них нет
рейтинга, доверия
у населения. А Вы,
как думаете, како-
во доверие к влас-
тям и представля-
ющим власти
партиям в обще-
стве? Насколько
высок их рейтинг?

-Говорить, что
каждый гражданин
Грузии поддержи-
вает эту коалицию

или блок (пока ещё не
сформированные, что это
будет – коалиция или блок,
название не решает вопро-
са) и что поддержка абсо-
лютная, было бы рановато.
Настоящая предвыборная
борьба и кампания пока не
начинались. Когда будут
разработаны программы
не только этого блока, но и
оппонентов, и когда у насе-
ления будет возможность
подробно с ними ознако-
миться, узнать, кто и что из
себя представляет, кто и
как представляет себе зав-
трашнюю Грузию и какой
программой располагает,
думаю, после этого у пред-
ставляющего власти блока
будет возможность предло-
жить населению немало ар-
гументов в пользу того, что
именно он заслуживает
поддержки. Не будь у меня
такой уверенности, я, разу-
меется, не взялся бы за ру-
ководство блоком так же,
как, вероятно, партии, кото-
рые входят в блок, не вош-
ли бы в него. Они тоже
убеждены, что блок побе-
дит. Здесь, знаете, как? В
процессе выборов, особен-
но на подготовительном
этапе, имеет значение всё,
что мы смогли сделать и
чего не смогли. Положение
нашей оппозиции, оппози-
ционных партий легче, по-

скольку они имеют право
на критику и никто не спра-
шивает их, почему не сде-
лали того-то, почему мы
живём плохо или почему в
Тбилиси столько людей без
квартир – дома разрушены
и пока мы не смогли удов-
летворить всех граждан,
хотя появились пути реше-
ния. Мы должны сказать,
почему не смогли сделать
и что сделаем, если они за
нас проголосуют. Положе-
ние оппозиции в этом отно-
шении значительно лучше,
она может давать обеща-
ния, критиковать нынеш-
ние власти и собрать на
этом фоне определённое
количество голосов. Не ду-
маю, что представляющий
власти блок должен дро-
жать от страха, вдруг не вы-
берут и т.д. Я так не думаю.

-Как Вы думаете, есть
опасность того, что будет
использован администра-
тивный ресурс, поскольку
партия представляет вла-
сти? Учитывая это, воз-
можно ли, чтобы выборы
прошли без фальсифика-
ции?

-Вы только что сказали
“фальсификация”. И, если
обратили внимание на мои
последние выступления,
главная тема, о которой я
говорю, это, что выборы
следует провести на выс-
шем уровне, без всякой
фальсификации и подку-
па. Фальсификация пугает
меня не особенно, посколь-
ку там, где в избиратель-
ных комиссиях представ-
лены разные партии, при-
держивающиеся разных
позиций граждане и т.д.,
это не такое простое дело.
Самый опасный недуг, ко-
торый я заранее предви-
жу, это подкуп избирате-
лей. Когда человек нужда-
ется, получает пенсию или
зарплату от 14 до 20 лари,
то, если ему предложат
100 лари только бы прого-
лосовал за то или иное
лицо, либо за ту или иную
партию, искушение слиш-
ком велико. Такая опас-
ность была и раньше, я
реально сталкивался с по-
добными трудностями и
сегодня самая большая уг-
роза именно в этом – в
практике подкупа избира-
телей, к сожалению, сфор-
мировавшейся в Грузии, и

с ней должен бороться
каждый. Может, следует
подумать и о законе, он
должен быть такой, чтобы
тот, кто прибегнет к подку-
пу, подлежал наказанию.
Не знаю, сможем ли мы
принять такой закон, это
будет зависеть и от парла-
мента, но, как я уже сказал,
самая большая опасность
в этом.

Фальсифицировать
очень трудно. Возможно, на
предыдущих выборах были
и такие факты, но в основ-
ном выборы отражали на-
строй населения. А теперь,
если это начнётся в массо-
вом порядке и в Грузии по-
явятся денежные люди, за-
интересованные иметь сво-
его лоббиста в парламенте,
или самим быть в парла-
менте, тогда эти денежные
люди довольно опасны, если
они используют свои день-
ги в интересах победы на вы-
борах.

-Но ведь денежные люди
могут быть из тех же влас-
тей?

-Во власти это более уп-
равляемый процесс. Я не
позволю себе платить
кому-то деньги и, если не
позволю себе этого я, то не
позволят себе и мои подчи-
нённые, мои единомыш-
ленники… Не могу назвать
какую-либо партию, у кото-
рой было бы столько денег,
чтобы она могла подкупить
избирателей. На выборах -
свои затраты, требуются
бумага, командировки и
многое другое, но такие
суммы предусмотрены для
партий, во-первых, в са-
мом законе и могут быть
найдены также какие-то
другие законные пути. Что
касается практики, с кото-
рой мы уже сейчас имеем
дело, это очень опасная
практика и, считаю, что Гру-
зия не должна её допус-
тить.

Эти выборы станут
важным этапом для окон-
чательного утверждения
перед мировой обще-
ственностью авторитета
Грузии как демократичес-
кой страны. Приедет
множество наблюдате-
лей.

Окончание на 2-й стр.

Президент Грузии требует,
насколько возможно, ускорить
консультации по разработан-
ным  Министерством труда,
здравоохранения и социальной
защиты мероприятиям для по-
гашения задолженности по
пенсиям и подготовить согла-
сованный вариант в связи с
механизмом, с помощью кото-
рого государство сможет оп-
латить 873 тысячам пенсионе-
ров накопившийся за годы долг.

На состоявшемся 15 мая
специальном совещании, по-
свящённом рассмотрению
этих мероприятий, Эдуард
Шеварднадзе подчеркнул,
что государство несёт перед
своими гражданами ответ-
ственность и обязано давать
каждому пенсионеру полага-
емую пенсию.

ПРАВИТЕЛЬСТВО РАБОТАЕТ НАД ЭФФЕКТИВНЫМ МЕХАНИЗМОМ
ПОГАШЕНИЯ НАКОПИВШЕЙСЯ ЗАДОЛЖЕННОСТИ ПЕНСИОНЕРАМ

Приглашённые на совеща-
ние члены Правительства Гру-
зии, известные финансисты и
экономисты, представители
неправительственного сектора
детально рассмотрели пред-
ставленные Министерством
труда, здравоохранения и соци-
альной защиты предложения,
касающиеся двух основных ас-
пектов: погашения текущей за-
долженности пенсионерам и
механизма поэтапного погаше-
ния задолженности по пенси-
ям на 1 января 2003 года.

Президент Грузии подчерк-
нул, что, прежде всего, следу-
ет найти соответствующий
ресурс и решить проблему те-
кущей задолженности. Что
касается механизма выплаты
накопившегося долга, в соот-
ветствии с представленными

предложениями, он счёл до-
пустимым признать эту задол-
женность государственным
долгом и с целью её погаше-
ния выпустить ценные бумаги.
По мнению Эдуарда Шевард-
надзе, осуществление этого
мероприятия, со своей сторо-
ны, обогатило и расширило бы
рынок ценных бумаг Грузии.
Вместе с тем он особо отме-
тил, что задолженность по
пенсиям должна быть чётко
разграничена с другого вида
задолженностями, и все раз-
работанные по её погашению
мероприятия следует рас-
сматривать как составную
часть пенсионной реформы.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи





 

“В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ У МЕНЯ ЕСТЬ ГАРАНТИЯ ТОГО, ЧТО СОЕДИНЕННЫЕ
ШТАТЫ АМЕРИКИ, ВЕЛИКОБРИТАНИЯ,  РОССИЯ, ДРУГИЕ БОЛЬШИЕ ГОСУДАРСТВА

ПРОЯВЯТ  ГОРАЗДО БОЛЬШЕ АКТИВНОСТИ В СВЯЗИ С ВОПРОСОМ
ВОССТАНОВЛЕНИЯ НАШЕЙ ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ   ЦЕЛОСТНОСТИ”

Окончание
Разумеется, глупо, когда некоторые предлагают пригла-

сить ОБСЕ для подсчета голосов в избирательной комис-
сии. Ни ОБСЕ, ни НАТО не будут подсчитывать голоса. Это
должны сделать мы. Однако, думаю, будет по два наблюда-
теля на одного человека.

Очень высок интерес. Часто говорят: верим, что Грузия
развивается демократическим путем. Они имеют в виду,
прежде всего, свободу личности, прессы, слова и вы не мо-
жете возразить мне, что кто-то осуждает, наказывает вас
тогда, когда вы предлагаете населению направленные про-
тив правительства передачи. Считаю, что и вы, так же, как и
другие программы, имеете вполне законное право на это.
Свобода слова – большое завоевание. Наши друзья на За-
паде видят в этом реальные результаты развития демокра-
тии. Если выборы пройдут неудовлетворительно, если бу-
дут подкупы, а тем более, как вы опасаетесь и нередко го-
ворите, фальсификация, это нанесет прямой удар автори-
тету Грузии, принизит ее репутацию, а потом понадобится
немало лет для того, чтобы исправить все это.

-Говорят, что предпосылкой Вашего согласия на созда-
ние представляющего власти блока была встреча пред-
принимателей в Союзе налогоплательщиков, когда бизнес-
мены выразили определенные претензии к правительству
и поддержку – оппозиционным партиям. Говорят, что вы
обиделись и тотчас решили создать этот блок.

-Вот вы-то не должны мне говорить такое: “говорят”…
Что значит “говорят”? Давайте тогда выйдем на проспект
Руставели и столько всего услышим… Я не знаю, что про-
изошло в Союзе налогоплательщиков. Кто-то думает, что
стоит выступить где-нибудь, будь то в Союзе налогопла-
тельщиков или в какой-либо другой организации, или на
каком-либо партийном собрании в своем блоке или партии
и Шеварднадзе уже на следующий день знает обо всем. Не
знаю и даже не думаю об этом, поскольку это обычное яв-
ление в демократической стране. О властях нелестно от-
зываются либо в Союзе налогоплательщиков, либо наши
оппоненты в партии. А сколько говорят в парламенте… Я
думаю не о том, почему было сказано, а о том, как работать,
что делать для того, чтобы Грузия почувствовала, что она на
самом деле независимая и завтра или послезавтра, через
два или три года все граждане будут нормально жить в сво-
бодной, независимой, демократической стране. Я думаю об
этом, а не о том, кто, когда, что сказал. Если скажу сейчас,
что ни на что не обращаю внимания, это неправда… Я не
имею возможности все читать. Человек постоянно должен
быть в отпуске, чтобы читать все газеты. Газет много и это
признак демократии. Не имею возможности смотреть все
телепрограммы. Иногда я стараюсь смотреть передачу, ко-
торую вы ведете… Но реагировать на все исключается, тог-
да нельзя заниматься делом. Я должен исполнять обязан-
ности Президента и понемногу присматривать за блоком,
чтобы дела шли не совсем так, как это представляют или
хотят некоторые.

-То есть те заявления вы, так сказать, оставили без реа-
гирования… Хотя было несколько реакций с вашей сторо-
ны… Вы напомнили, как все начали заниматься бизнесом и
как вы помогали им в этом…

-Это был вопрос, который задали мне, если не ошиба-
юсь, на брифинге и сказали, что в Союзе налогоплательщи-
ков, где собрались бизнесмены, очень нелестно отзывались
о вас, Президенте и властях. Поскольку был задан такой
вопрос, тогда действительно я вспомнил, что помогал мно-
гим, поддерживал их. Мне не нужно ни от кого благодарно-
сти, это был мой долг. Я часто говорю, будет создан новый
слой, придут бизнесмены, от их работы и результативности
во многом будет зависеть будущее Грузии, я действитель-
но многим помогал. Неудобно, если я стану перечислять
сейчас фамилии, не хочу напоминать тем людям. У кого есть
совесть, поймут меня и вспомнят, кем они были и кем ста-
ли. Разумеется, это касается не всех, некоторые сами про-
ложили себе дорогу и Бог им в помощь, но когда был задан
такой вопрос, тогда я вспомнил, что, оказывается, многое
сделал (смеется)…

-Кто приходит к власти в лице блока “Новая Грузия”?
Кто, какая сила приходит к власти в случае победы этого
блока?

-Здесь объединены разные партии. Этот процесс не за-
вершен. И другие партии могут высказать желание объе-
диниться в блок. Главная цель того, почему я, а также Ав-
тандил Джорбенадзе и другие возглавили этот блок и по-
чему лидеры этих партий стали сотрудничать с нами, со-
стоит в том, чтобы не изменить курс, благодаря которому
Грузия завоевала доверие, авторитет мировой обществен-
ности, мы многого добились и должны остаться верны это-
му курсу. Дело не в том, что изменятся какие-то элемен-
ты, но, думаю, курс Грузии направлен на то, чтобы объеди-
ниться – стать частью евроатлантического пространства,
это означает НАТО, Евросоюз, Евросовет, членом которо-
го мы являемся, многие европейские и мировые структу-
ры, которые проповедуют и утверждают демократичес-
кие ценности, что на этих ценностях построены их госу-
дарства. Поэтому я повернулся в эту сторону, вопреки ска-
занному раньше, что временно должен отказаться от
партийной деятельности, прислушиваюсь к тому, что про-
исходит, какие концепции предлагают населению. У меня
появился определенный страх, не вызовет ли сомнения
курс, который позволил Грузии построить демократичес-
кое государство, в условиях войны, конфликтов, крово-
пролития построить государство, которое пока не полнос-
тью и не так, как надо, но все же стоит на страже народа и
страны. Это и было мотивом, заставившим меня принять
решение.

Кто идет? Идут люди, верные этому курсу, это евроат-
лантическое пространство, отношения с Европой, Соеди-
ненными Штатами Америки, дружеские, добрососедские от-
ношения с Россией, разумеется, с нашими ближайшими
соседями  - Азербайджаном, Арменией, Турцией и другими
государствами. У нас уникальные отношения со странами
Европы. Помощь Нидерландов Грузии в эти годы составит
минимум 30-40 миллионов долларов. Богатая страна… Что
касается США, с конца 1992 года по сей день, по инициативе
президентов этой страны, при поддержке конгресса, Грузия
получила помощь в размере миллиарда 250 миллионов дол-
ларов, не кредит, а помощь. А также из Германии. Если под-
считать, сколько всего сделали для нас немцы, скажем, в
сфере энергетики, других сферах, наверное, будет около
полумиллиарда. Нельзя терять этого - желания помочь Гру-
зии, чтобы она не была  одна. Это нужно и для того, чтобы
как можно скорее восстановить территориальную целост-
ность Грузии. Если мы хотим мирным путем решить эти про-
блемы, война с абхазами недопустима. И тогда она не была
нужна, и тогда ее можно было предотвратить, если бы не
разные обстоятельства. А что мы хотели от осетин?! Все
это надо решить сейчас мирным путем, но без поддержки
мирового сообщества нам не решить это. Поэтому обяза-
тельно надо сохранить этот курс.

-Представьте себе зрителя, который смотрит на нас и
слышит эти цифры, столько помощи в течение лет. Реаль-
но уровень их жизни не улучшился, очень многие нужда-
ются и растрата, разбазаривание этих денег ассоциируется
у них с властями, министрами, как бывшими, так и нынеш-
ними. Именно об этом идет речь, нет ли в “Новой Грузии”
тех же лиц, некоторые из которых распорядились этими
деньгами не так, как нужно, либо есть признаки того, что не
могут распорядиться…

-Очень актуальный вопрос и я благодарен за него. Когда
мы говорим здесь о присвоении денег, знаете, что проис-
ходит: много из предназначенных в бюджете для бежен-

цев денег терются прежде, чем они доходят до места на-
значения. Это средства нашего бюджета. Уже возбуждено
несколько уголовных дел о присвоении этих денег. Присво-
ивают и предназначенные для пенсионеров деньги, но ведь
и это средства нашего бюджета. Так же, как и зарплата и др.
Но что касается помощи, оказываемой нам американцами,
немцами, голландцами и другими, прямо должен сказать,
что это целевая помощь. Например, если бы не помощь
США, в Грузии не было бы пограничных войск. На их созда-
ние у нас и в бюджете не было достаточно денег, не было и
других источников. Результат помощи американцев в том,
что границы Грузии худо-бедно охраняются, созданы все
виды войск. Американцы помогают нам и в модернизации
наших войск, приближении к стандартам НАТО и подготав-
ливают наши подразделения – несколько батальонов. Мо-
жет вы даже видели и обратили внимание на последний
батальон, парад которого состоялся на Площади Республи-
ки. Будет подготовлено еще несколько подразделений.
Ведь на все это нужны деньги. США ежегодно затрачивают
77 миллионов долларов на подготовку этих батальонов, но
это не у меня в кармане, или в бюджете, или в Министер-
стве финансов. Агентство развития США, известная орга-
низация, и другие распределяют, а затем контролируют каж-
дый доллар, куда идут деньги. Так, что здесь наша совесть
абсолютна чиста и все граждане должны быть уверены, что
иностранная помощь расходуется по назначению. Возмож-
но, где-то и были какие-то исключения, но, как правило, по-
мощь расходуется по назначению. Они сами контролируют,
а потом специально слушают в комитете конгресса, что было
сделано на эти деньги. Туда едут представители нашего Ми-
нистерства финансов и отчитываются, что создана государ-
ственная армия, скажем, флот встал на ноги, подготовле-
ны военные… И не только подготовка военных. Например,
американцы выделили 8 миллионов долларов для семей,
которые не имеют возможности оплачивать стоимость элек-
троэнергии и газа. Это все рассчитано – каковы доходы, зар-
плата и убедившись, что та или иная семья не имеет воз-
можности платить, американцы выделяют помощь. Таких
примеров можно привести немало, например, земельная
реформа. Все расходы, связанные с земельной реформой,
взяли на себя американцы, в том числе и печатание, выдачу
свидетельств, составление списков и др. Они ходили от села
к селу, сделали огромное дело. Если бы мы не осуществили
земельную реформу, у нас было бы катастрофическое по-
ложение в сфере обеспечения продуктами.

Поэтому, повторяю то, что, что уже сказал: я абсолютно
убежден, что каждый доллар расходуется по назначению,
так же, как и каждая марка, выделенная немцами. Что каса-
ется нарушений в освоении выделенных из бюджета сумм,
их, к сожалению, немало.

Скажу еще. Если бы не эта помощь, как бы мы создали
пограничные войска, что сделали бы? Ведь невозможно
представить себе существование без пограничных войск.
Когда были осложнения с чеченцами, мы убедились, что оз-
начают пограничные войска. Если бы не эти деньги, мы не
смогли бы повысить зарплату учителям на свои собствен-
ные средства. Увеличили зарплату учителей на 20 процен-
тов. Возможно, этого мало, но ведь у нас огромная армия
учителей и для них и их семей, всей отрасли это имело
очень большое значение. Мы на 30 процентов повысили
зарплату профессоров и преподавателей вузов, да и то
благодаря тому, что не расходуем свои собственные сред-
ства на пограничные войска, Министерство обороны и дру-
гие системы. Начался процесс, который называется “поза-
ботимся о своих гражданах”. Возможно, в будущем году у
нас будет такой бюджет, который позволит повысить пен-
сии, но не так, как кому-то взбредет в голову. Скажем, при-
бавим три, или два, или пять лари. Предлагают повысить
минимальную зарплату до 115 лари. Хорошо, но почему 115,
а не  1000 лари.

Введение минимальной зарплаты в размере 115 лари оз-
начает выпуск денежных знаков в большом количестве, а
это приведет к настоящему кризису, инфляции. Поэтому,
когда парламент принял такое решение, я использовал пра-
во вето.

Разве мы не прибавляем? Но прибавляем столько, сколь-
ко нам позволяют возможности, наши доходы.

Если не ошибаюсь, зарплата должна составлять предпо-
ложительно 50-60 лари. В следующем году будет 80 лари, а
в 2004-2005 годах прирост должен составить 115-120 лари.

Не думаю, что кто-либо больше, чем я хочет повышения
зарплаты, но в государстве все надо считать.

-Если не ошибаюсь, тогда в связи с этим вопросом “де-
мократы” говорили, что не просят 115 лари, главное, что-
бы власти работали вместе с ними. Как вы думаете, не от-
няли ли власти эту инициативу у “демократов”? Прекрас-
ное предложение перед выборами – повышение до 40
лари. Поэтому, как вы думаете: не отняли ли власти иници-
ативу у оппозиции?

-Прежде, чем сказали “демократы”, этот вопрос был ре-
шен. Эта сумма уже предусмотрена в бюджете. А когда был
утвержден бюджет? Думаю, “демократов”, как партии, тог-
да не существовало.

Я уже говорил, как будет осуществляться процесс повы-
шения минимальной зарплаты.

-Один из лидеров заявил, что настоящей оппозицией
являются лишь “Возрождение” и Лейбористская партия. Как
вы думаете, какая партия действительно оппозиционная.

-Откровенно говоря, у меня остается мало времени на
то, чтобы иметь представление обо всех партиях. Лейбори-
сты действительно сотрудничают с другими партиями, но
они не сотрудничают с представляющей власти партией.

Я примерно знаю, какие у них лозунги, за какие решения
они борются, какие требования предъявляют в суде и др.
Одни из  них суд удовлетворяет, другие – нет. Партия име-
ет на это право.

О других я не могу ничего сказать. Не готов к тому, чтобы
охарактеризовать все оппозиционные партии.

-Убеждена, политический электорат, политиков интере-
суют, что Вы думаете о той или иной оппозиционной партии?
Например, о “Новых правых”, в свое время они входили в
состав вашей партии. Что Вы думаете об этих партиях, ка-
ким будет их будущее?

-Когда они были в Союзе граждан, это были хорошие ре-
бята, но после того, как создали отдельную партию, я слы-
шу или читаю иногда их отдельные высказывания, что меня
очень удивляет.

Когда я был главой государства, Дато Гамкрелидзе год-
два работал у меня, в аппарате. Я не должен говорить, но,
когда он заявил – меня интересует бизнес, я помог ему. А
как помог, пусть он сам скажет. Он три года пользовался
эксклюзивным правом и работал вне конкуренции.

Позднее, когда парламент отменил эти права, разумеет-
ся, работал в конкурентной среде, считаю, что он хороший
бизнесмен, но, что касается его деятельности как полити-
ка, то здесь преждевременно делать вывод. Иногда нужны
десятилетия, чтобы стать хорошим политиком.

Хотя там немало очень талантливой молодежи, но нуж-
но время, чтобы они сформировались как настоящая партия.

В ходе работы с населением и “новые”, и другие должны
учитывать, что для получения голосов следует направить
все усилия на справедливые выборы. В радиоинтервью я
уже сказал, что если выборы не будут справедливыми, за
это в ответе, прежде всего, Президент. Мы должны сде-
лать все для того, чтобы провести выборы не путем подку-
па, а справедливо.

-Вы нередко критикуете Михаила Саакашвили и “Наци-
ональное движение”. Но эта партия, как показали местные
выборы, имеет рейтинг. Как вы относитесь к этой партии?

-Я нормально отношусь ко всем партиям, меня обрадует
успех каждой из них, имею в виду тех, у кого нормальная
предвыборная программа, кто борется за независимость
Грузии и демократию в Грузии.

Больше всего меня раздражают популистские заявления,
обещания, не имеющие основания. Например, я не мог не
отреагировать на заявление, согласно которому, оказыва-
ется, власти устраивают блокаду столице.

Как это можно говорить? Бога они не боятся? Это тогда,
когда власти берут из бюджета последний лари, чтобы по-
гасить задолженность за природный газ. Можно ли разде-
лять Государственный бюджет и хотя бы проблемы города?

С Вано Зоделава у нас полное взаимопонимание. Вчера
на встрече со строителями с благодарностью отмечалось,
что, наконец, завершилось строительство станции метро-
политена, которая строилась 12 лет.

Как это удалось сделать? Во-первых, мэрия выделила ка-
кую-то сумму, но, в основном, это удалось сделать на сред-
ства утвержденного парламентом Фонда Президента.

Мы построили одну станцию, теперь требуют другую, но
этот фонд уже иссяк. Что делать, то и дело просят денег и я
не могу отказать.

Что касается фамилий, наверное, вы замечаете, что я не
часто называю фамилии. Вы потом, наверное, спросите, что
я думаю о Жвания. Я столько говорил о нем, что мне уже
нечего сказать. Он счел, что его партия должна существо-
вать самостоятельно. Пусть так. Бог им в помощь. Меня это
только порадует.

Что касается Саакашвили, хорошо помню, что, когда он
баллотировался в Сабурталинском районе, этот высокий че-
ловек стоял за моей спиной. Почему? Потому, что надо было
продемонстрировать, что Президент поддерживает его. Я
не забыл об этом, а как же он, молодой человек, забыл?
Тогда я сказал людям, что этот человек их будущий депутат.

Не надо так легко забывать все. Я обратил внимание, что
недавно он находился в одном из американских центров.
На Западе, в США, других странах не стоит меня очень ру-
гать. Михаил это учел и сказал: в свое время Шеварднадзе
кое-что сделал, но этот человек устал.

Я не обиделся на эти слова, поскольку могу  устать и я, и
сам он. Если говорить о физических данных, я не смогу со-
ревноваться с ним в беге. Однако, что касается трудоспо-
собности, тружусь так же, как 10-15 лет назад. Не могу ска-
зать, сколько это часов, 16 или 17, но я не утратил трудоспо-
собности. Знает Бог, как только у меня возникнут пробле-
мы с этой точки зрения, я не останусь Президентом.

Я никогда не позволю себе недостойно отозваться о нем,
поэтому он, молодой человек, должен быть более вежли-
вым, говоря о человеке старше его по возрасту, который
“кое-что все же сделал”.

Я горжусь пройденным путем, особенно процессом за-
вершения «холодной войны». Считаю счастливыми те шесть
лет, когда представитель Грузии вместе с коллегами сде-
лал почти невозможное.

То же самое скажу о моей разрушенной и разоренной
стране, где, когда я приехал, не узнал людей. Затем посте-
пенно, помогая друг другу, мы смогли создать государство.

Так, что не стоит вести себя подобным образом. Надо
посмотреть и увидеть, кто, что сделал.

-Не возникнут ли трудности у представляющего власти
блока в случае, если всем крупным оппозиционным парти-
ям удастся объединиться? Будете ли Вы считаться с ними?

-С оппозицией – и объединенной, и необъединенной я
считаюсь и сегодня. Приветствую оппозицию, так же, как и
любое другое объединение.

Почему мы собрали столько партий и создали блок?! По-
тому, что одной какой-либо партии самостоятельно было
бы трудно одержать победу и добиться большинства в пар-
ламенте.

Я не могу им подсказывать, но не вижу плохого в том,
если объединится и оппозиция. Пусть сядут вместе, выпь-
ют по стаканчику вина.

-Понимаю, что на этот раз Вы не назовете того, кто может
быть будущим кандидатом в Президенты. Но думали ли о
том, кто может стать этим кандидатом?

-Если я скажу, что не думаю об этом, то могу показаться
безответственным человеком. Разумеется, я немало думал
об этом. Есть несколько человек, которых я уважаю в силу
их эрудиции, уровня подготовки и пройденного пути. Они
соответствуют требованиям, которые предъявит им народ
как Президенту Грузии.

Но сегодня называть этого человека означает  его само-
убийство или другое несчастье. Вам известны наши поряд-
ки: стоит кому-то выдвинуться, как тотчас обрушиваются
на него, справедливо или несправедливо.

А когда несправедливо бьют его кнутом, многие стано-
вятся более нервными. Поэтому, наверное, я разочарую вас
и воздержусь называть фамилию.

Мне еще надо подумать, затем на определенном этапе
высказать свое мнение. Возможно, мое мнение вовсе не
решающее и народ может избрать совершенно другую кан-
дидатуру, но я все же выскажу и обосную свое мнение.

-Согласно распространенному в прессе мнению, в слу-
чае объединения оппозиции, ее лидером может стать Нино
Бурджанадзе. Возможно, эта кандидатура будет представ-
лена и на выборах президента, хотя бы потому, что она
будет приемлема и для вас. Что вы думаете о подобном
развитии событий?

-Вы все-таки хотите вынудить меня сказать что-то. Я ува-
жаю Нино Бурджанадзе, знаю ее семью. Но сегодня не могу
сказать, что она станет кандидатом в Президенты. Прежде
всего, я сначала должен поговорить с ней, узнать ее мне-
ние, может, она категорически против. Вместе с тем я уже
сказал, что пока не могу назвать кандидата, нужно время. У
нас нет права допускать ошибки в выборах, как Парламен-
та, так и президента.

Нино Бурджанадзе пока новый председатель парламен-
та и по своему положению является вторым лицом в госу-
дарстве. Посмотрим, как будут развиваться события, объе-
динится ли оппозиция, какой курс изберет сама Нино Бур-
джанадзе. До выборах Президента еще много времени,
более двух лет, и за это время мне предстоит выслушать
еще немало замечаний.

-В завершение нашей беседы о международной поли-
тике - войне в Ираке и позиции властей Грузии, которая,
по моему мнению, была правильной. Говорят, что за этим
последуют ответные действия, то есть дивиденды от
США. Конкретно, в чем может быть выражена поддержка
США?!

-Когда я поддержал вступление США в Ирак, у меня был
определенный опыт. Хорошо помню, когда Саддам Хусейн
воевал с Ираном, тогда я был в Иране, встречался с Хо-
мейни. Я был единственным министром иностранных дел,
которого в течение восьми лет один-единственный раз
принял Хомейни. Я встретился с ним и убеждал его, что
это бессмысленная война.

Я и до того с ним встречался, но в Басре я встретился и
с Саддамом Хусейном и чуть ли не до рассвета говорил с
ним. И его убеждал в том, что война с Ираном не имеет
смысла, цели. Тогда он не поверил мне.

Может, не всем интересно, но потом я и Государствен-
ный секретарь США Джеймс Бейкер были на озере Байкал,
даже поймали двух рыбок, почти завершили переговоры,
когда Бейкеру сообщили, что Саддам Хусейн намерен на-
пасть на Кувейт.

Когда мне сказали об этом, я даже засмеялся и ответил,
что это похоже на очень наивную историю. Алогично вое-
вать с огромной страной – Ираном и параллельно напа-
дать на Кувейт. Тогда как эту страну поддерживают весь

арабский мир, Соединённые Штаты Америки и другие стра-
ны. Это нельзя назвать решением разумного и нормаль-
ного человека.

Да, согласился он. Я вернулся в Москву. А через два дня
узнаю, что Саддам Хусейн напал на Кувейт. Мне звонит
Бейкер и говорит, что нам нужно встретиться и, посколь-
ку времени у него мало, он просит меня приехать в аэро-
порт.

Мы действительно встретились, если не ошибаюсь, в
Домодедове. Он сказал: я же говорил, а ты меня тогда не
послушал. Я ответил, что имел санкцию Горбачёва под-
держивать его во всем и везде, в том числе в Совете Бе-
зопасности ООН.

И я действительно поддержал.
Считаю, что тогдашнее поведение Саддама Хусейна было

преступным. В дальнейшем он поплатился за это. Амери-
канцы были на подступах к Багдаду и опять-таки мне по-
звонил Бейкер и сказал, что они собираются взять Багдад.

Я не посоветовал. Сказал, что там памятники древней-
шей культуры и не стоит подвергать их опасности. Воз-
можно, они учли мой совет и действительно не вошли в
Багдад. Может, было бы лучше войти и этого бы всего уже
не произошло.

Таким образом, я имел право высказать своё отноше-
ние к этой акции США.

Считаю, что фактически спасён иракский народ. Там бу-
дет построено демократическое государство.  Я уже от-
метил, что, как только будет создано временное прави-
тельство, мы установим дипломатические отношения и от-
кроем посольство, несмотря на то, что, из-за отсутствия
средств, у нас нет посольств в таких странах, как Япония,
Китай и др., а в Ираке всё же обязательно откроем.

В то же время мы направим малочисленную в 100-120
человек группу бойцов с особой нагрузкой. Не исключаю и
того, что будут направлены специалисты. Там нужны ме-
лиораторы, механики и другие.

Так что с Ираком мы будем дружить. Само собой, Ираку
всячески помогут Соединённые Штаты Америки.

Здесь же скажу, что не поддержавшие США  страны, в
том числе Россия, ничего не выиграли.

Что выиграла Россия?! На протяжении последних лет
Россия доставила в Ирак оружие на 8 миллиардов долла-
ров. Кроме того, там находилась нефтекомпания “Лукойл”.
По мощности своих месторождений Ирак на втором мес-
те в мире. “Лукойлу”, вероятно, придётся уйти оттуда, по-
скольку войдут британская и другие компании и будут ра-
ботать так, как надо.

Когда встретятся президенты США и России, полагаю,
они договорятся о продолжении сотрудничества, но со-
трудничество России в прежнем масштабе будет невоз-
можно.

Что получит Грузия взамен? Я так вопрос не ставлю. Ра-
зумеется, в урегулировании конфликта в Абхазии амери-
канцы, а также Великобритания поддержат нас более ак-
тивно.

Было бы наивно говорить, что в Абхазию войдут амери-
канские солдаты. Разумеется, это невозможно, но будет
всевозможная поддержка иного вида. Должна быть и под-
держка России. Обратите внимание на новую ситуацию и
посмотрите, что происходит на Ближнем Востоке? Сколь-
ко лет продолжается конфликт между Израилем и Палес-
тиной – десятки лет. Как только американцы вошли в Ирак,
прекратились бомбардировки из Ирака и начался процесс
серьёзных переговоров между Израилем и Палестиной.
Убеждён, американцы добьются их примирения и тем са-
мым будут окончательно решены вопрос Израиля и дру-
гие, связанные с Ближним Востоком проблемы.

В настоящее время у меня есть гарантия того, что Со-
единённые Штаты Америки, Великобритания, Россия, дру-
гие большие государства проявят гораздо больше актив-
ности в связи с вопросом восстановления нашей террито-
риальной целостности. Хотя, повторяю, поддержка с моей
стороны не была сделана в корыстных целях и я, конечно,
не говорил, что, поскольку мы поддержали вас, теперь вы
помогите нам. Это само собой подразумевается.

Помните письмо Джорджа Буша? – Мол, ещё немного и
мы найдём время для Абхазии. Ведь это мнение не рядо-
вого человека. Оно означает, что международная обще-
ственность категорически требует, чтобы абхазы приняли
план Бодена и, чтобы именно этот план стал основой пе-
реговоров с абхазами.

Благодаря этому шагу мы многое выиграли. Могло не
оправдаться, события могли получить совершенно иное
развитие, но по моим расчётам мы должны были прийти к
таким именно результатам.

Поэтому повторю то, с чего мы начали наш разговор:
боюсь, чтобы курс не изменился. Сегодня Грузию ценят и
поддерживают. Сегодня любой американец скажет, что
Грузия поддержала их тогда, когда сделать это не реша-
лись более крупные государства. Всё это обернётся бла-
гом для нашей страны.

- В начале Вашего президентства известной фразой
была политика балансирования. В последнее время под
сомнением прозападная ориентация. Мы можем чётко оп-
ределить, каков внешнеполитический курс Эдуарда Ше-
варднадзе? Прозападный ли он и какими видит Шевард-
надзе отношения с Россией?

-Было бы глупостью сказать, что Шеварднадзе изменил
курс. Мы были и остались сторонниками того, чтобы стать
составной частью Евроатлантического альянса, что означа-
ет стать членом НАТО, вступить в Евросоюз. Это произой-
дёт не очень скоро. Возможно, и не во время моего прези-
дентства, но, главное, что таковы наш курс и наша цель.

Это исходит от наших предков. Помните, Сулхан-Саба
обошёл дворцы Парижа, Мадрида и других стран. Наши
предки понимали, что мы часть Европы.

В то же время хочу сказать, что балансирование – не-
плохое слово. В политике оно вполне приемлемо. Кстати,
президент США Джордж Буш и его предшественник Билл
Клинтон говорили мне, что необходимо урегулировать от-
ношения с Россией, поскольку без нормальных отноше-
ний с ней маленькой стране трудно решить задачи терри-
ториальной целостности.

Так что изменений в курсе нет. Наша страна была и ос-
таётся страной прозападного направления не потому, что
Запад – самоцель, а потому, что там НАТО, там Европа,
составной частью которой мы являемся. Слава Богу, никто
не сомневается в том, что Грузия – часть Европы. Сбалан-
сированность означает, что нужно поддерживать добро-
соседские отношения с Россией, странами Центральной
Азии и другими. Нам помогают китайцы, так разве не нуж-
но поддерживать с ними хорошие отношения, сотрудни-
чать? Они строят здесь две электростанции. Их интересу-
ет строительство железной дороги в направлении Ахал-
калаки и Турции. Если они справятся с эпидемией, убеж-
дён, вернутся к данному вопросу.

Почему мы не должны поддерживать хорошие отноше-
ния с Японией? Она помогает нам не меньше других. Чьи
тракторы и комбайны работают в Кахети? Это подарки Япо-
нии. Почему они нам помогают? Потому, что заинтересо-
ваны, работают на Каспийском море, уже имеют нефть и
её нужно транспортировать, а для этого следует поддер-
живать хорошие отношения с Грузией.

Это политика сбалансированности. Сегодня дружба с Ки-
таем и Японией не противоречит сотрудничеству с США и
стратегическому союзничеству с ними.

Подготовлено Пресс-службой
Президента Грузии - Сакинформи
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«...2002 год 10 марта 11часов
основные и резервные силы
были сконцентрированы в Пан-
киси на территории, располо-
женного на подступах к селу
Дуиси блок-поста. Сегодня в 12
часов к ним присоединились
спецназ и подразделения опе-
ративного назначения  МГБ и
МВД. Появилась боевая и спе-
циальная техника. Все это ока-
зало определенное воздей-
ствие на психологическое состо-
яние незаконных вооруженных
формирований и, как стало ясно
из вновь полученных оператив-
ных  данных, большая часть их
отступила в сторону села Ома-
ло и скрылась на горе Хороджи».

Этот отрывок взят из очер-
ка заместителя командующе-
го внутренними войсками пол-
ковника Лексо Микава «Тайны
Хороджи» и подготовленного
редакцией газеты внутренних
войск «Пари» к изданию от-
дельной книгой.

С того дня, как тема Панки-
си еще раз взволновала умы
общества, не один журналист
или политик, друг или недруг
высказал свое мнение. Боль-
шинство из них высказывало
одно категорическое требова-
ние- чтобы тема Панкиси была
более открытой и прозрачной,
чтобы страна знала, что дела-
ют и собираются делать сило-
вые структуры для урегулиро-
вания этой проблемы.

На первый взгляд, ни одно-
му из них нельзя поставить в

Рецензия

«ТАЙНА ХОРОДЖИ»
ОБ ОЧЕРКЕ ЛЕКСО МИКАВА

упрек подобное требование,
так как именно в этом видели
они «демократию», но среди
многих других существовало
еще два аспекта, которые вы-
нуждали силовые и другие го-
сударственные структуры к
определенной сдержанности
в освещении событий. Первый
представлял собой вероят-
ность «умело подброшенной»
враждебными силами дезин-
формации, второй - необходи-
мость сохранения строгой во-
енной секретности.

Так или иначе, несмотря на
«шумиху» масс-медиа и от-
дельных политиков, силовые
структуры страны неуклонно,
осторожно и последовательно
выполняли поставленные пе-
ред ними Верховным главно-
командующим задачи.

Время шло, и крайне  оза-

боченное население высказы-
вало справедливый протест по
поводу наличия в регионе
большого числа криминалов,
незаконных бандформирова-
ний, похитителей людей, нар-
кодельцов и перекупщиков...
Окончательные итоги показа-
ли всем правомерность дей-
ствий силовых структур.

Несмотря на то, что пробле-
ма Панкиси по-прежнему суще-
ствует, позади осталась веро-
ятность возникновения в этом
регионе непредвиденных си-
туаций для страны и ее сило-
вых структур. Уже можно от-
крыто дать ответ на некоторые
вопросы, с тем чтобы удовлет-
ворить усилившийся интерес
«любознательных». В то же
время страна должна знать для
чего дневали и ночевали в Пан-
киси наши парни в беретах.

Именно эту цель ставит пе-
ред собой один из очевидцев
и непосредственный участник
панкисских событий, автор
очерка полковник Лексо Ми-
кава. В «ТайнахХороджи» с
хронологической точностью
отражен двухлетний (с ночи с7
на 8 декабря 2000 года по де-
кабрь 2002 года) период опе-
раций в Панкиси.  Именно по-
этому эта книга интересна для
всех.

 Заур ПИПИЯ
Редактор

газеты внутренних войск
Грузии«Пари»

«УДЗЛУРИ ЧИРИСУПАЛИ»
- публицистические статьи,
документальные очерки Ци-
алы Ардашелия. Уроженка
Гали, она закончила Тбилис-
ский государственный уни-
верситет. После чего прора-
ботала 17 лет в журнале
«Цискари». С 1982 по 1985 - от-
ветственный секретарь аль-
манаха «Рица». В 1986-1988
годах - главный редактор
Редколлегии литературных
связей и художественных
переводов. В настоящее
время является сотрудни-
ком журнала «Картули дро-
ши». В 1982 году Циала пере-
ехала в Сухуми и стала ра-
ботать в альманахе «Рица»,
вместе с небольшой груп-
пой единомышленников пы-
талась разбудить националь-
ное самосознание среди
грузинского населения Абха-
зии. Она – автор нескольких
книг. В их числе «Иатнанели
амордзалеби», «Жами мо-
валс», сборника рассказов
«Сакрдени», исторических,
художественных очерков
«Квирили гумартебс дгисит-
мзисит», «Саундже сатноэби-
са».

«Удзлури чирисупали» -
книга о любви к своей Роди-
не, народу, родному языку

В предисловии автор го-
ворит: «Несмотря на то, что
этот сборник выходит малым
тиражом и дойдет до не-
большого числа читателей,
он, тем не менее, вызовет
противоречивые высказыва-
ния и самую различную ре-
акцию. «Удзлури чирисупали»

ГОЛОС СЕРДЦА

- это глас... глас вопиющего
в пустыне. Я сочла необхо-
димым издать подобную
книгу, потому что как каж-
дый грузин, я твердо верю в
то, «…что мы сами должны
принадлежать себе», в не-
зыблемость сказанного Иль-
ей Чавчавадзе: «…нация
должна быть нацией, сердце
сердцем, мужчина мужчи-
ной, женщина женщиной»,
«... не должны быть посрам-
лены имя грузина, его устои
и нравы»

Книгу открывает очерк
«Картули феноменис цахна-
геби», в котором представ-
лены размышления автора о
прошлом грузинской нации,
деятельности ярких пред-
ставителей народа, высказы-
вания известных людей о
«грузинском феномене».
Главным богатством нации,
по мнению автора, тем не
менее остаются поэзия, ли-
тература, искусство и куль-
тура.

Здесь же Ардашелия раз-
мышляет о современном

состоянии культуры. О том,
что в настоящее время воз-
никла  острая необходи-
мость использовать неис-
черпаемое интеллектуаль-
ное и культурное наследие
нации…

В статье «…Гуламосхвили
втироди» лейтмотивом про-
ходит то, что «Грузия потеря-
ла еще одно свое дитя – Аб-
хазию». Тема находит про-
должение в очерке «Хом па-
тараа ес Сакартвело,магра-
м...ме упро патара минда»,
где автор критикует сепара-
тистский режим, «процвета-
ющий» сегодня в Абхазии.

«Ра эназе саубробднен
Ева да Адами?» - размышле-
ния о языках, его современ-
ной трансформации.

«Гаулвеба цис кабадонзе»
посвящен памяти воина Сан-
дро Шаишмелашвили, здесь
же рассказывается о тяже-
лой судьбе ветерана абхазс-
кой войны Вове Векуа.

В «Гмертс упро укварда»
сквозь призму авторских
размышлений перед читате-
лем предстает трагическое
время - 9 апреля жертвы
этого кровавого дня, и все
судьбоносные события, пос-
ледовавшие за ним...

Жизненное кредо автора-
правда и только правда. По
словам Циалы Ардашелия,
она является носителем
идей Ильи Чавчавадзе. В ее
книгах раскрыта та истина,
которая просто необходима
сегодня нашему обществу.

Инга МУШЕГЯНЦ

Этой весьма актуальной в
преддверии грядущих выбо-
ров теме было посвящено со-
стоявшееся вчера в МВД не-
сколько необычное открытое
совещание, на котором, поми-
мо руководящих работников
министерства и его краевых
подразделений, присутство-
вали также представители ме-
стных органов власти и само-
управления, международных
и неправительственных орга-
низаций, средств массовой
информации.

Открывая совещание, ми-
нистр внутренних дел Коба
Нарчемашвили напомнил, что
26 февраля Президентом Гру-
зии Э.А. Шеварднадзе было
дано специально распоряже-
ние, согласно которому ОВД,
местным органы власти и са-
моуправления и другим ком-
петентным организациям
было поручено совместно
провести учет граждан, име-
ющих право голосования, что-
бы в дальнейшем на этой ос-
нове были подготовлены
списки избирателей. Был из-
дан соответствующий приказ

СОСТАВЛЯЮТСЯ СПИСКИ ГРАЖДАН, ИМЕЮЩИХ ПРАВО ГОЛОСА
МВД, согласованный со служ-
бой региональной политики и
управления Государственной
канцелярии и руководителем
специальной комиссии, пред-
ставителем Президента в пар-
ламенте Майей Цацанашвили.

Министр проинформиро-
вал собравшихся о ходе и сис-
теме работы по учету избира-
телей. Ее осуществляют спе-
циально созданные группы, в
которые входят участковые
инспектора полиции, их по-
мощники и работники других
служб, которые обходят каж-
дый дом, каждую квартиру, ис-
пользуются также материалы,
хранящихся в архивах и базах
паспортно-визовой и других
служб. Все работы, отметил
министр, МВД проводит на ос-
нове собственных резервов,
поскольку выделенные бюд-
жетом финансовые средства
до сих пор не перечислены.
Все мероприятия полностью
прозрачны для наблюдателей
как международных, так и не-
правительственных организа-
ций. Министр обратил внима-
ние на такие проблемы как от-

нимающий время паралле-
лизм и пассивность со сторо-
ны местных органов власти и
самоуправления. Только сила-
ми МВД, подчеркнул министр,
невозможно полностью соста-
вить списки, поэтому в этой
работе в рамках своей компе-
тенции должны участвовать
местные органы власти и са-
моуправления, в дальнейшем
целесообразно будет подклю-
чить и службу записи граждан-
ского состояния Министер-
ства юстиции.

По предварительным дан-
ным, сказал в заключение Коба
Нарчемашвили, работа по
учету избирателей в целом
уже проведена примерно на
90 процентов, но в оставшие-
ся до 1 июня дни необходимы
максимальные усилия для ее
своевременного завершения.

В своем выступлении за-
меститель министра внут-
ренних дел Давид Тодуа отме-
тил, что МВД впервые выпол-
няет подобное поручение, но
постаралось максимально ка-
чественно выполнить эту ра-
боту. Фактически предстоит

составить книгу в 100 тысяч
листов. На сегодня по всей
стране действует 1037 групп,
которые собирают информа-
цию и заполняют установлен-
ную форму анкет с указани-
ем фамилии, имени и отче-
ства гражданина, даты его
рождения, места регистра-
ции, номера удостоверения
личности или паспорта и т.д.
Наибольшие трудности связа-
ны с графой “Фактическое по-
ложение гражданина”, по-
скольку многие находятся в
отъезде, в столице и Руста-
ви, где сконцентрирована ос-
новная масса населения, мно-
го закрытых квартир, прихо-
дится по несколько раз при-
ходит по одному и тому же
адресу. Затем на совещании
выступили заместители на-
чальников краевых ГУ поли-
ции по административной ча-
сти и заместители глав мест-
ных администраций, расска-
зали о проводимых в своих
регионах мероприятиях.

Основная нагрузка по уче-
ту избирателей легла на
МВД, отметила в своем выс-

туплении Майя Цацанашви-
ли, которая поблагодарила
руководство и сотрудников
министерства за активную
работу. Этого, к сожалению,
пока нельзя сказать о мест-
ных органах власти и самоуп-
равления, на которые изна-
чально делался основной ак-
цент, им пора более активно
включаться в эту работу.

Член подкомиссии Консти-
туционной комиссии Гия Жор-
жолиани отметил большую
политическую и государ-
ственную значимость прово-
димых мероприятий. Во вре-
мя нынешнего учета уже выя-
вилась тенденция сокращения
в среднем примерно на де-
вять процентов числа граж-
дан, имеющих право голоса –
примерно на столько же, по
оценкам аналитиков, было
неадекватно число избирате-
лей в ходе прошлых. Мы дол-
жны получить реальную базу
для справедливого проведе-
ния выборов, сказал Гия Жор-
жолиани, которая станет пре-
пятствием для возможных
попыток манипулирования

результатами выборов.
На совещании выступил

также Чрезвычайный пред-
ставитель Генерального сек-
ретаря Совета Европы в Гру-
зии Пламен Николов, кото-
рый отметил, что проводи-
мая сейчас работа очень важ-
на для того, чтобы и между-
народная общественность
могла правильно оценить де-
мократичность и справедли-
вость предстоящих выборов.
Во время недавней встречи
рабочей группы послов с
Президентом Грузии обсуж-
дался и вопрос составления
списков избирателей, сказал
Пламен Николов, сегодня я
могу констатировать про-
гресс в этом деле. Пламен
Николов поздравил Государ-
ственную канцелярию и МВД
с проведенной работой, от-
метил их хорошее сотрудни-
чество и координацию с меж-
дународными организациями
и выразил надежду на столь
же плодотворное сотрудни-
чество в будущем.

Артем ЦАТУРОВ

Открывая встречу, Валерий
Чхеидзе сказал:

- Реформа пограничной
службы, которую мы начали по
рекомендации немецких кол-
лег, предполагает переход от
пограничных войск к погранич-
ной полиции. Это сложный, но
необходимый процесс. Всту-
пив в Совет Европы, Грузия взя-
ла на себя определенные обя-
зательства, одним из которых
является гармонизация  рабо-
ты пограничного ведомства с
аналогичными структурами ев-
ропейских стран. В прошлом
году в Грузии работала группа
немецких экспертов, которая
проводила мониторинг грани-
цы и разработала рекоменда-
ции по реформированию на-
шей пограничной службы.
Впоследствии эти рекоменда-
ции были переданы на рас-
смотрение Президенту Грузии.

Во время моего недавнего
визита в Германию было дос-
тигнуто соглашение о посто-
янной работе в Грузии сотруд-
ника Пограничной полиции Гер-
мании с тем, чтобы процесс ре-
формы ведомства проходил
при непосредственном учас-
тии немецких коллег. Он при-
едет в Грузию в сентябре ны-

ВАЛЕРИЙ ЧХЕИДЗЕ: «РЕФОРМА – ДЕЛО НЕ ОДНОГО
ДНЯ, НО ПЕРВЫЕ ШАГИ УЖЕ СДЕЛАНЫ»

Вчера в Государственном департаменте по охране Государ-
ственной границы Грузии состоялась пресс-конференция,
темой которой стали итоги визита председателя погранич-
ного ведомства Грузии генерал-лейтенанта Валерия Чхеид-
зе в Германию и создание новой структуры – Главного управ-
ления береговой охраны.

нешнего года. Также в
Тбилиси прибудет про-
фессор Хаас для работы
над гармонизацией зако-
нодательной базы погра-
ничного ведомства Грузии
и законодательств анало-
гичных служб стран Евро-
союза. Следующим эта-
пом станет создание в Гру-
зии учебного центра но-
вой модели, который бу-
дет иметь статус высше-
го учебного заведения,
готовящего кадры для
отечественной погранич-
ной службы.

Валерий Чхеидзе по-
сетил также Венгрию и
ряд других европейских
стран. В венгерском го-
роде Шиококе, как обыч-
но, в мае прошла конфе-

ренция глав пограничных ве-
домств стран Евросоюза. Эта
конференция работает с 1993
года, а в 1995-м к ней присое-
динился и Пограничный депар-
тамент Грузии. Конференция
курирует все пограничные
службы стран-участниц и за-
нимается вопросами незакон-
ной миграции, международ-
ного терроризма и наркотра-
фика. Для борьбы с этими яв-
лениями необходима коорди-
нация всех сил европейских
пограничных структур. Грузин-
ские пограничники ведут ак-
тивную работу в этом направ-
лении. Налажено сотрудниче-
ство с польскими, болгарски-
ми, немецкими, венгерскими
коллегами. Еще одной стра-
ной, с пограничниками кото-
рой будет подписан договор
о сотрудничестве, стала Сло-
вения. Как сказал Валерий Чхе-
идзе, опыт этой страны осо-
бенно пригодится Грузии в
плане того, что небольшая
территория Словении и ее ре-
льеф, так же, как в нашем го-
сударстве, создают опреде-
ленные условия для погранич-
ной службы. В ближайшее
время группа грузинских экс-
пертов отправится в Слове-

нию для изучения инфра-
структуры пограничного ве-
домства этой страны.

Далее на встрече говори-
лось о создании Главного уп-
равления береговой охраны
Государственного департа-
мента по охране Государствен-
ной границы Грузии. Эта струк-
тура была создана по рекомен-
дации американских экспер-
тов. Присутствовавший на
встрече представитель Бере-
говой охраны США г-н Джон
Трамбл отметил, что новая
структура разработана по
типу аналогичной американс-
кой службы. Главное управле-
ние береговой охраны возгла-
вит начальник, который будет
подчинен непосредственно
председателю департамента.
У него должны быть три заме-
стителя, один из которых ку-
рирует законодательную базу,
связи с парламентом, между-
народные тренинги на Черном
море. Это управление будет
находиться в Тбилиси. Второй
заместитель должен зани-
маться административной ра-
ботой, т.е. в его обязанности
войдут вся работа по бухгал-
терскому учету бюджетных
распределений и поступле-
ний, обеспечение личного со-
става обмундированием, воо-
ружением и питанием, а так-
же приобретение и ремонт
техники. Управление распо-
ложится в одном из пунктов
на побережье. И, наконец,
третий заместитель будет от-
вечать за оперативную рабо-
ту. Для этого управления по-
строено новое здание в Поти.

По словам Джона Трамбла,
такая структура оправдала
себя в Америке и, безусловно,
будет эффективно работать в
Грузии.

В заключение встречи гене-
рал-лейтенант Валерий Чхеид-
зе сказал:

- Реформа – дело не одного
дня и даже не одного года. Од-
нако процесс пошел, и, уверен,
он будет успешно завершен, в
результате чего пограничная
служба Грузии придет в соот-
ветствие с европейскими и
мировыми стандартами.

Наталья ФЕДОРОВА

Первый пробный  кирпи-
чик в фундамент цивилизо-
ванного  восстановления
«Великого Шелкового пути»,
скорее всего, был заложен
в 1883 году, когда  металли-
ческие рельсы   пролегли по
транспортному  коридору
Баку – Тбилиси – Батуми, со-
единив тем самым Европу и
Азию. Какой оборот приняло
дело  спустя  120 лет, нагляд-
но продемонстрировала  5-я
Международная туристичес-
кая выставка – ярмарка
стран «Великого Шелкового
пути», собравшая в Выста-
вочном центре «Expo
Georgia» до 194 предприятий
и организаций, представля-
ющих как европейский, так
и азиатский континенты. В
возрождении этой истори-
чески традиционной магис-
трали, как отметил открыв-
ший выставку Президент
Грузии Эдуард Шеварднадзе,
заинтересованы многие
страны,  в том числе  Япо-
ния, Китай и другие. Пере-
плетение экономических и
производственных интере-
сов в перспективе значи-
тельно  увеличит их число,
придав  этой древнейшей
торговой  артерии еще боль-
шее значение. В этой связи
нагрузка на  Грузинскую же-
лезную дорогу возрастет
еще больше не только в пла-
не  растущего грузооборота,
но и решения иных задач.
Каких? На этот вопрос отве-
чает руководитель  Грузинс-
кой железной дороги, док-

РЕЛЬСЫ,  ВЕДУЩИЕ  В  БУДУЩЕЕ

тор технических наук, про-
фессор Акакий  Чхаидзе:

-Не буду распространять-
ся по поводу выполнения
железной дорогой своих не-
посредственных функций и
обеспечения перевозки воз-
растающих объемов грузов.
Это определяющая задача
стоит перед магистралью,
пожалуй,  с первого дня ее
пуска в эксплуатацию в 1872
году. Остановлюсь на тех
новых профилях и экспорт-
ной продукции,  выпуск ко-
торой мы освоили в после-
днее время. Это электрово-
зы современного типа. В
прошлом году несколько эк-
земпляров этой продукции
было продано Китаю. Наши-
ми электровозами  недавно
заинтересовались в Украи-
не, кроме того совместно с
чехами разработан новый
образец электровоза. Зада-
ча определена так, чтобы
выпускать для европейско-
го рынка конкурентоспособ-
ную продукцию. Новинкой
является и разработанный
нами маневренный электро-
воз, который до последнего
времени не производился
ни в одной из бывших совет-
ских республик. По нашим
данным,  этой продукции
будет обеспечен самый ши-
рокий спрос.

Что же касается железно-
дорожных  шпал, то их про-
изводство освоено на двух
совместных предприятиях с
англичанами и итальянцами.
Добавлю, что почти 50 про-

центов этой продукции
пойдет на экспорт. Так что
наша стратегическая зада-
ча определяется следую-
щим образом: макси-
мально    задействовать
все резервы, касающиеся
грузоперевозок, рабо-
тать над увеличением
пропускной способности
железной дороги, и  вме-
сте с тем  наращивать из
года в год  экспортный
ассортимент продукции.

 Еще несколько лет
тому  назад мы завозили
значительный ассорти-
мент запасных частей, не-
обходимых для нормаль-
ного функционирования
всех  хозяйственных зве-
ньев  дороги. Теперь же

по многим пунктам не толь-
ко обеспечиваем  в них соб-
ственную потребность, но и
экспортируем. Скажу и о на-
шем  пока небольшом вкла-
де в туристскую отрасль. В
первую очередь это вырази-
лось в обеспечении желез-
нодорожного сообщения
между Боржоми и Бакуриа-
ни с помощью   выпущенной
нами « Кукушки». Есть и  дру-
гие реальные задумки в
этом плане , но пока они не
материализуются , говорить
о них не буду.

И в заключение  немного
статистики. За январь -  март
текущего года железнодо-
рожным транспортом пере-
везено 3,4 млн.  тонн грузов
и выполнен грузооборот на
1165,0 тонна – километров.
По сравнению с соответ-
ствующим периодом про-
шлого года этот показатель
увеличился соответственно
на 11,3 и 12,9 процента. За
этот же период железнодо-
рожным  транспортом пере-
везено 471,0 тысяча пассажи-
ров, пассажирооборот соста-
вил 75,5 млн. пассажир – ки-
лометров. По сравнению с
январем – мартом 2002 года
число перевезенных пасса-
жиров увеличилось на 5,7
процента.

Вывод  таков: железная
дорога  -  одна из наиболее
активных сфер, успешно ра-
ботающих на будущее стра-
ны.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Он отметил, что «первона-
чально этот визит был наме-
чен на середину мая, но был
отложен на более поздний
срок». Министр не указал точ-
ную дату предстоящего визи-
та Пауэлла, но подчеркнул,
что этот визит состоится «в
самое ближайшее время».

По имеющимся сведени-
ям, в ходе поездки в Тбилиси
Госсекретарь США рассмот-

рит с руководителями
Грузии вопросы разви-
тия двустороннего со-
трудничества, регио-
нальные и междуна-
родные проблемы, а
также ход реализации
программы «Обучение
и оснащение», осуще-
ствляемой правитель-
ством США для подго-
товки четырех элитных
батальонов Вооружен-
ных Сил Грузии.

ГОССЕКРЕТАРЬ США
В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ

СОВЕРШИТ ВИЗИТ В ГРУЗИЮ

Министр иностранных дел Грузии Ираклий Мена-
гаришвили сообщил, что «в ближайшее время Госсек-
ретарь США Колин Пауэлл совершит визит в Тбили-
си».

Он сказал, что «такого же мнения придерживает-
ся и Генеральный секретарь НАТО Джордж Роберт-
сон».

Глава МИД отметил, что после состоявшегося 14
мая визита Джорджа Робертсона в Тбилиси “более
оптимистически смотрит на перспективы принятия
Грузии в НАТО». Вместе с тем Менагаришвили под-
черкнул, что «сейчас трудно говорить о конкретной
дате принятия Грузии в НАТО, ведь страна должна
созреть для вступления в Североатлантический
альянс».

НЕУРЕГУЛИРОВАННОСТЬ
КОНФЛИКТОВ В ГРУЗИИ

НЕ БУДЕТ ПРЕПЯТСТВИЕМ ДЛЯ
ПРИНЯТИЯ СТРАНЫ В НАТО

Министр иностранных дел Грузии Ираклий Мена-
гаришвили заявил, что «неурегулированность конф-
ликтов на территории Грузии не будет препятствием
для принятия страны в НАТО».

 Ученые обменялись мнениями по поводу исто-
ков и причин конфликта, нынешнего состояния гру-
зино-абхазских взаимоотношений и перспектив
урегулирования. Речь шла о современном состоя-
нии грузинской и абхазской историографии, о том,
как неоднозначно могут использоваться историчес-
кие аргументы в политических спорах, об ответ-
ственности ученых.

По словам участников встречи (по четыре исто-
рика с каждой стороны), «историческая наука не
несет вины за разжигание конфликтов, но те или
иные исторические гипотезы и концепции вполне
могут использоваться политиками и недобросове-
стными учеными для эскалации напряженности».

Встреча в Москве была организована форумом
неправительственных организаций Кавказа при
поддержке правительства Великобритании и бри-
танской неправительственной организации “Меж-
дународная тревога”.

В МОСКВЕ СОСТОЯЛАСЬ
ПЕРВАЯ ПОСЛЕ ВОЙНЫ ВСТРЕЧА

ГРУЗИНСКИХ И АБХАЗСКИХ
ИСТОРИКОВ

В Москве с 11 по 13 мая состоялась первая  после
войны 1992-1993 гг. встреча грузинских и абхазских
историков.

Обсуждались пути нормализации обстановки в
зоне грузино-абхазского конфликта и укрепления до-
верия между Тбилиси и Сухуми. «В этом контексте
была подтверждена готовность к трехстороннему рос-
сийско-грузино-абхазскому сотрудничеству в деле ре-
ализации договоренностей,  достигнутых в начале
марта в Сочи и предусматривающих открытие сквоз-
ного железнодорожного сообщения Сочи-Тбилиси, ре-
абилитацию каскада ИнгуриГЭС, возвращение бежен-
цев в Гальский район», отметили в МИД.

БЕСЕДА В МИД РОССИИ

В МИД России состоялась встреча Специального
представителя Президента РФ по вопросам грузино-
абхазского урегулирования, первого заместителя гла-
вы МИД РФ Валерия Лощинина с премьер-министром
самопровозглашенной Республики Абхазия Раулем Хад-
жимбой.

Грузинская сторона предложила турецкой авиа-
компании осуществлять в неделю по два рейса Стам-
бул-Тбилиси вместе с грузинской компанией Аир-
зена.

«Ответа от турецкой стороны мы пока не получа-
ли. Надеемся, что соглашение будет достигнуто», -
сообщил журналистам Зураб Чанкотадзе. Турецкая
компания прекратила осуществление регулярных
рейсов в Тбилиси после того, как грузинский парла-
мент принял решение 27 февраля нынешнего года,
согласно которому иностранные компании должны
оформлять коммерческие договора с грузинской
авиакомпанией и кроме того все иностранные авиа-
компании лишаются льгот.

Сакинформи

ИЗ ТБИЛИСИ В ТУРЦИЮ -
САМОЛЕТОМ

Председатель Департамента гражданской авиации
Грузии Зураб Чанкотадзе встретился в Турции с ру-
ководителями авиакомпании Turkish Airlines.





 

  На днях театралы стали
свидетелями выразитель-
ного зрелища: в экстерье-
ре Этнографического му-
зея у Черепашьего озера, на
сцене «Театрона»,   гречес-
кий режиссер  Ставрос Ца-
кирис представил первую
часть  спектакля «Персия-
не» Эсхила.

 Известное выражение
«театр родился на площади»
нашло очередное талантли-
вое подтверждение. Гречес-
кие артисты  «Омикрона 2»
вернули нас к истокам теат-
ра,  позволили  почувство-
вать, как рождалось искус-
ство сцены, ощутить его ни
с чем не сравнимую магию.
Особенно впечатлило, что в
спектакле  было использо-
вано минимум художе-

«ПЕРСИЯНЕ» В ЭКСТЕРЬЕРЕ
ЭТНОГРАФИЧЕСКОГО МУЗЕЯ

ственных средств. Дей-
ствие разыгрывалось на
фактически пустой сцени-
ческой площадке.  Простые
деревянные стулья и стол -
вот, пожалуй, и все, что ви-
дят зрители. Выдержаны в
одной цветовой гамме кос-
тюмы - это черные хитоны,
свободно  облегающие фи-
гуры (художник по костю-
мам Габриела Невман).
Скупость изобразительных
средств, компенсируемая
пластической выразитель-
ностью, экспрессией слова
и жеста,   усиливает воздей-
ствие  на зрителя происхо-
дящего в спектакле. Мы
ощущаем глубину чувств
героев, переживающих
страшную трагедию, край-
нюю напряженность момен-

та.   Языковой барьер не
мешает  восприятию зрели-
ща - здесь важно не конкрет-
ное значение произнесен-
ного слова, а его  импульс,
сила,  магия. В  спектакле
нет ролей в привычном
смысле этого слова. Участ-
ники  зрелища (Юргос Кор-
манос, Вики Псалтуду, Никос
Саропулос, Андреас Куцуре-
лис и др.) составляют единое
целое  -  это античный хор,
который произносит эсхи-
ловский текст.  В качестве
протагониста выступает сам
Ставрос Цакирис.  К древно-
сти возвращает нас  вокал:
пение  актеров   дышит ан-
тичностью… В спектакле
использована музыка Кат-
рин Ромбен и Наны Сахлт-
хуцишвили на грузинские и

иранские темы.
 Ставрос Цакирис пред-

ставил  пьесу Эсхила, по-
священную  победе греков
над персами.   Речь идет о
третьем походе персов в
Грецию в 480  году до н. э.,
который возглавил царь
Ксеркс.  Пьеса оказалась
очень актуальной в наши
дни, так как   в ней  показаны
беды, которые несет наро-
ду война.  Ставрос Цакирис
усилил пацифистское зву-
чание эсхиловской траге-
дии, направленной против
тирании любого рода.  Мы
являемся свидетелями и
высокой нравственности
защитников родины. В фи-
нале  герои античности ста-
новятся   как бы нашими
современниками и выража-

ют готовность  бороться
против зла, несущего лю-
дям смерть и горе.

 Несколько слов о Ставро-
се Цакирисе.  Он окончил
национальную школу театра.
Работал в Германии, США,
Индии. Осуществил 49 по-
становок  в Греции и за ее
пределами. Участвовал во
многих международных фе-
стивалях. Руководил муни-
ципальными театрами Кала-
матаса и Комотина. Про-
фессор. Является автором
ряда литературных произве-
дений. В настоящее время
работает в Афинах и за гра-
ницей. В 2003 году создал
авангардную театральную
ассамблею «Омикрон 2».

Инна БЕРИДЗЕ

 Гений, шаман, архиепис-
коп  в храме искусства, ве-
ликий режиссер - ни одно из
этих громких слов не может
передать магии творчества
и личности Анатолия Васи-
льева, который стал почет-
ным гостем международно-
го фестиваля искусств «Са-
чукари» им. М.Туманишви-
ли.  Зрители увидели три
его работы - увы, в видеоза-
писи:  легендарный спек-
такль «Школы драматичес-
кого искусства» «Шесть
персонажей в поисках авто-
ра» Пиранделло, «Маска-
рад» Лермонтова, постав-
ленный в «Комеди-фран-
сез», и  фильм-моноспек-
такль «Медея -материал»
Хайнера Мюллера.

Бесконечные интервью,
встречи… Первая про-
изошла в Маленьком теат-
ре (Патара театри)  на уют-
ной улочке Ираклия Второ-
го.  Васильев попал  в этот
миниатюрный зал, как с ко-
рабля на бал и был приятно
удивлен почти домашней
атмосферой зала, рассчи-
танного на минимальное
число зрителей. Здесь Ма-
стер общался с греческим
режиссером Ставросом Ца-
кирисом,  давно мечтав-
шим познакомиться с вели-
ким режиссером… А при-
сутствующие  и участвую-
щие в  эмоционально и ин-
теллектуально насыщенном
разговоре отмечали пора-
зительную особенность
Анатолия Васильева: его
лицо - это одновременно
лицо мудреца и ребенка.

  Вторая встреча -  в теат-
ре имени К. Марджанишви-
ли. Вручение   Анатолию
Васильеву традиционного
приза «Сачукари»  «за со-
вершенство в искусстве» -
статуэтки Михаила Тума-
нишвили. Потом - мастер-
класс. Прошлое, настоя-
щее, будущее.

  - Я стал известен  с пер-
вой работы, поставленной
во МХАТе. Это был спек-
такль «Соло для часов с
боем» с участием знамени-
тых мхатовских стариков.
Тогда Олег Ефремов, уви-
девший  мою дипломную
работу, - я учился у Марии
Кнебель, пригласил меня,
выпускника, в свой театр и
предложил поставить
«Соло…» Затем была рабо-
та в стенах театра имени К.
Станиславского «Первый
вариант «Вассы Железно-
вой», «Взрослая дочь моло-
дого человека» - самый, на-
верное, сумасшедший мой

Фестиваль искусств «Сачукари» завершился показом изящной короткомет-
ражной картины  Торнике Бзиава «Слушая Шопена», развивающей традиции гру-
зинского кинематографа и в то же время отличающейся необычным, оригиналь-
ным стилем.  В своем выступлении мэтр отечественной кинематографии Эль-
дар Шенгелая высоко оценил фильм Торнике Бзиава, отметив в нем ростки ново-
го, абсолютную внутреннюю свободу создателей.

 Анатолий Васильев, которому художественный руководитель «Сачукари»
Кети Долидзе предложила закрыть фестиваль, предпочел… открыть следую-
щий. Et cetera.

ФЕСТИВАЛЬ ЗАВЕРШЕН

 АРХИЕПИСКОП В ХРАМЕ  ИСКУССТВА
АНАТОЛИЙ ВАСИЛЬЕВ

спектакль… Стал знамени-
тым, и за это пришлось рас-
плачиваться: я остался без
театра, без спектаклей.
Поддержал Юрий Люби-
мов. В Театре на Таганке я
осуществил новую, очень
удачную редакцию «Перво-
го варианта «Вассы Желез-
новой», «Серсо»… Но при-
шел Николай Губенко -  и я
ушел: два медведя в одной
берлоге не могли ужиться.
А  в 1987 году на улице По-
варской  премьерой спек-
такля «Шесть персонажей в
поисках автора» Пирандел-
ло  открылась «Школа дра-
матического искусства».
Так мы начали… «Шесть
персонажей» стал самым
знаменитым спектаклем
того времени. Все родилось
неожиданно. Я взял заоч-
ный курс  ГИТИСа.  И решил
не заниматься пассивной
педагогикой. В три ночи я
собрал спектакль продол-
жительностью в три часа!

У тбилисских зрителей,
не видевших спектакль,
была возможность посмот-
реть второй акт «Шесть пер-
сонажей в поисках автора»
-  опыт новой театральной
эстетики, нового театраль-
ного языка, предполагающе-
го момент импровизации,
максимальной внутренней
свободы  актера, которая
находит выражение во
внешнем действии, пласти-
ке…

- Работа не сама по себе.
Невозможно ничего приду-
мать за пятнадцать дней.
Это результат большой
жизни. Я окончил универси-
тет, был моряком на Тихоо-
кеанском флоте…Самый
большой подвиг  в моей
жизни - бросить море и
уйти в театр (смеется). В
мою жизнь вошли две
темы: театр как игра и те-
атр как борьба. Это нашло
воплощение в двух направ-
лениях моей работы - игро-
вого театра и театра рус-
ской психологической шко-
лы… Но я ушел от стиля
русского психологического
театра, связанного с психо-
логическим реализмом,
потому что перестал видеть
в нем перспективу. Слиш-
ком сильно сближение роли
и актера. И результат мог
выглядеть ущербно, не
было положительного выхо-
да. Не хочется все время ис-
следовать, чем мы больны.
Лучше искусство радости,
чем искусство боли. Не хо-
телось уходить во тьму… и
я стал уходить в практику

игрового театра. Но и дру-
гая сторона оставалась. Я
искал синтез двух стилей.
Хотел заниматься более
сложными текстами, шел
дальше. Я прошел огром-
нейший путь, стал созна-
тельно  репетировать Шек-
спира - трагедию и коме-
дию: «Король Лир» и «Вин-
дзорские насмешницы».  По
ряду обстоятельств они так
и не вышли. Работал над
«Серсо»- сложнейшим син-
тезом двух направлений , на
курсе - над «Утиной  охо-
той». Шел настоящей рабо-
той исследования и практи-
ки. Это кончилось «Шестью
персонажами» и другими
работами. Я отыскал через
игровой театр путь к мета-
физическому жанру, стал
заниматься мистериями…

-  Назовите  трех  режис-
серов, которые определя-
ют  сегодня театральный
климат.

- В 70- 80-е годы это были
Стуруа, Някрошюс и я -
люди приблизительно одно-
го возраста, одного поколе-
ния. Но времена измени-
лись, и сегодня я не могу
назвать трех ведущих ре-
жиссеров. Потому что те
режиссеры, которых я бого-
творил, у которых учился,
давно сказали свое слово.
Ефремова и Эфроса уже
нет, а Любимов, к сожале-
нию, не может работать в
полную силу. А  нынешний
театр, во всяком случае
московский, меня ужасно
удручает. Хотя, может
быть, это пессимизм уходя-
щей натуры. Свойство осе-
ни. Но мне кажется, что это
все-таки объективный
взгляд на вещи. Впрочем,
все театры Европы пережи-
вают сегодня серьезный
кризис, как если бы театр
потерял свое назначение -
зачем выходить на сцену, в
зрительный зал, про кого,
какими средствами расска-
зывать. Произошла смена
поколений. Мы наблюдаем
распад культурных ценнос-
тей - все это очень заметно
в России. Прежде, 15 лет
назад, театр был другим. В
публике осела массовая
культура. Не все ли равно -
партия денег или партия
большевиков, власть чисто-
гана или власть идеологии?
Происходят те же манипуля-
ции с толпой - средствами
массового воздействия на
аудиторию. Контакт со зри-
телем изменился. Боюсь,
как бы не случилось так, что
всякая работа окажется не-

востребованной. Лучшая
моя работа последнего вре-
мени «Маленькие траге-
дии» получила оскорбления
от  прессы, причем самые
разнообразные. Но анализ
спектаклей на очень низком
уровне…

- Ваши наиболее силь-
ные театральные впечат-
ления.

- Я, наверное, не отли-
чусь, если назову несколь-
ко спектаклей, которые за-
печатлелись в моей памя-
ти.  Это  «Маленькая пло-
щадь» Гольдони в постанов-
ке Стрелера, «Вишневый
сад», «Буря» Брука, «Кавказ-
ский меловой круг» Стуруа,
многие постановки Эфроса,
«Гамлет» Любимова…

- Какой театральный
язык сегодня, по-вашему,
нужен?

- Русский психологичес-
кий стиль, возникший в кон-
це  XIX века и породивший
великих режиссеров,  стал
великим открытием. Но че-
рез 100 лет  это уже никому
не интересно.  Психологи-
ческий стиль присвоил
себе коммерческий театр…
Если человечество пережи-
ло  кризис атеизма, мате-
риалистического взгляда
на жизнь, социальных уто-
пий, если изменилось  со-
знание, то  нужен новый
язык. Вопросы инобытия
сегодня являются важней-
шими для существования
человека. В связи с этим на
сцену должны выступить
новые жанры.  Русский че-
ловек возвращается к ли-
тургической драме, траге-
дии, стихотворным текстам
- мистериальным жанрам в
широком смысле этого сло-
ва. В 1990-1999 годы я зани-
мался проблемами, связан-
ными с обрядами, ритуа-
лом, архаикой, литургичес-
ким действием. Занимался
исследованиями в  области
метафизического театра,
жанром мистерий. Многим
обязан двум античным ав-
торам - Платону и Гомеру.
Шесть лет играем «Плач
Иеремии»…

- Почему, как вы считае-
те, утрачен интерес к рус-
скому психологическому
стилю?

-  Потому что возникает
другой интерес, не связан-
ный с человеческим эгоиз-
мом. Но мы, конечно, еще
долго будем находиться
внутри определенного вку-
са, стиля. Но в конце концов
времена меняются… Нуж-
ны исследования, нужна по-
требность общества. Одна-
ко если нет людей, с кото-
рыми   можно искать новый
театральный язык, это ужас-
но!  Во мне много чего нако-
пилось, но некому передать.
Я пессимист.  Очень труд-
но практиковать, направ-
лять актеров в нужное рус-
ло… Поэтому все мои по-
пытки работать с литурги-
ческой драмой я прекратил
- навсегда или на время. Я
могу заняться и другим сти-
лем… К примеру, спектакль
«Роман Пушкина «Евгений
Онегин» сделан  в стиле кол-
лажей  - как в сюрреализме.
Но я хочу другого…  Я никог-
да не был в центре народной
жизни, в центре культуры.
Это, возможно, связано с
моим характером, гордос-
тью, образованием. Я все-
гда находился в оппозиции.
В годы перестройки занял-
ся проблемами религии,

философии, эстетики и…
не вписался со своими от-
крытиями, с теми правила-
ми, которые унаследовал и
продолжал. Идеи мистери-
ального театра, родившие-
ся в Дельфах, воплотились
в архитектуре  нового  зда-
ния нашего театра на Сре-
тенке. В нем две большие
сцены - базилика  специаль-
но для постановки мисте-
рий и осьмерик со стеклян-
ным шатром наподобие
шекспировского «Глобуса»,
где можно воплотить идею
театра елизаветинских вре-
мен.  Но…я стал терять лю-
дей, с которыми построил
это здание: кто-то заболел,
кто-то умер, кто-то поста-
рел, кто-то разочаровал-
ся… Мечта воплощена в
здании, а людей для реали-
зации ее в спектаклях нет…

- Говорят, вы очень тре-
бовательны к своим акте-
рам. Кто может  выступить
в вашем спектакле?

- В  Советском Союзе те-

атр не был средством зара-
ботка - существует такая
русская традиция.  На Запа-
де этого вообще не понима-
ют. Но в последнее время
ситуация изменилась и в
России. Это аннулирует
само искусство  драмати-
ческого актера. Нельзя по-
лучать деньги из того же
источника,  который питает
творчество.

- И как быть, учитывая
новые реалии?

- Остается личный подвиг.
Я надеюсь, что соберу лю-
дей для личного подвига
работы в театре.

-  Что он предполагает?
- Приходить в театр в де-

сять часов утра, уходить в
четыре утра.  Работать без
денег, без отдыха. Отказать-
ся от семьи. Но подвиг воз-
награждается. Как правило,
я  беру в свою лабораторию
актеров, которые уже полу-
чили театральное образо-
вание. И не выпускаю на
сцену, пока не созреет. Ак-
тер действительно начина-
ет играть лишь к 27-32 го-
дам.

- Но разве  возможность
жить полной жизнью не
способствует творчеству?

- Достоевский написал
«Братья Карамазовы», не
выходя из комнаты.

- Что такое, по-вашему,
театр?

- Не знаю… Знаю, что та-
кое быть назначенным, оп-
ределенным для театра,
может быть, самим Богом.
Театр - это, думаю, образ
слова, воплощенное слово
для тех, кто это слово тво-

рит. Вообще понятие театр-
дом люблю больше всего.
Репертуарному коммер-
ческому театру предпочи-
таю театральную лаборато-
рию.

 Второй спектакль, отры-
вок из которого увидели
тбилисцы, - это «Маска-
рад»… Состоялось знаком-
ство грузинской публики  с
потрясающей французской
актрисой Валери Древиль,
исполняющей роль Нины в
лермонтовской драме. По
словам Анатолия Василье-
ва, он в этой работе совме-
стил  поиски в области ме-
тафизики и русский психо-
логический театр.  «Плоть
метафизики в корпусе сло-
ва», - считает он. В спектак-
ле  затронуты извечные
темы инобытия: Бог, дья-
вол, жизнь, смерть. Они
были интересно раскрыты в
сцене «На балу», показан-
ной  в театре Марджаниш-
вили.  Вторая сцена - диа-
лог Нины и Арбенина. Вер-

шина русской психологи-
ческой школы. Васильев
назвал Валери Древиль
лучшей французской акт-
рисой русской школы…
Кстати, после «Маскарада»
актриса  стала регулярно
приезжать к Мастеру - со-
вершенствовать свое мас-
терство. Прошла у Василь-
ева школу  философии
Платона, эстетики Чехова,
изучила русский язык. И
совершила подвиг актри-
сы, сыграв Медею.

-  «Маскарад» я поставил
в 1992 году во Франции.
Приехал в Париж, увидел
сцену, представил оформ-
ление. Познакомившись с
неброской на первый
взгляд Валери Древиль, не
мог даже  предположить, с
какой  талантливой актри-
сой  мне придется работать.
Нашелся и актер на роль
Арбенина - актер и режис-
сер, инвалид с больным по-
звоночником, передвигаю-
щийся на костылях… До
встречи с этим человеком
я не мог себе представить
Арбенина-калеку.  Репети-
ции проходили сложно, но

результат оказался пре-
красным…

В последнее время я за-
нимался материей театра,
основанного на слове, речи.
Так появилась «Медея».

Впечатление от фильма
-моноспектакля «Медея-ма-
териал»,  в  основе которого
древнегреческий  миф о
Медее и Язоне,  не сравни-
мо ни с чем.  Актриса Вале-
ри Древиль  продемонстри-
ровала высочайший класс
актерской игры.  Мы видим
вначале, как актриса гото-
вится к репетиции. Курит.
Перечитывает текст.  И  по-
степенно, по мере движе-
ния по тексту,  идентифици-
рует себя  как человека с
Медеей, с мифом, прохо-
дит его дорогой.   Чудовищ-
ная сила ненависти и боли
героини потрясает до самых
глубин сознания и подсоз-
нания. Эта женщина, выбра-
сывающая  в аудиторию  по-
лубезумные слова - словно
изрыгающая их из геенны

огненной, дош-
ла до предела
человеческих
возможностей.
Происходит са-
моуничтоже-
ние, психологи-
ческое    само-
сожжение, ду-
ховный распад
героини, кото-
рая совершила
страшные пре-
ступления во
имя любви и
была предана
в о з л ю б л е н -
ным. Соверша-
ются  две  риту-
альные акции.
В пламени сго-
рает ее свадеб-
ная одежда.
Умерщвляются
дети - на экране

мы видим, как актриса раз-
рывает кукол, из которых в
таз высыпается песок- слов-
но кровь.  Все это происхо-
дит на  фоне видеоматери-
ала. На экране - бушующая
меняющаяся водная стихия,
отражающая психофизи-
ческое состояние героини.
В финале наступает уми-
ротворение. Меняется
фон… Весь путь, который
проходит героиня, - это пре-
одоление мифа.  Актриса,
прожив жизнь в мифе о
Медее, совершая ритуаль-
ные акции, как бы выводит
себя из него, для того, что-
бы никогда больше не вер-
нуться  в этот миф и начать
другую жизнь… В финале,
уничтожив миф, героиня
уже не узнает предавшего
ее Язона - она его вычеркну-
ла.

- То, что происходит на
экране, потрясает. Не бо-
итесь ли вы, что это может
отрицательно сказаться
на хрупкой психике како-
го-нибудь человека, не
подготовленного к подоб-
ному зрелищу? Не бои-
тесь ли вы той силы, кото-

рая сосредоточена в ва-
ших руках художника?

- Вопрос поставлен пра-
вильно: если владеешь
мастерством, то важно,
каким силам ты служишь.
Я не боюсь своей силы, по-
тому что знаю, каким си-
лам служу и для чего  это
делаю. Если бы я выбрал
иной путь, то, наверное,
все было бы иначе. Когда
начинаешь заниматься
проблемами ритуальны-
ми, близкими к оккульт-
ным проблемам, то очень
опасно перешагнуть грань,
разделяющую добро и зло.
Причем это более опасно
для тех, кто творит акцию,
чем для тех, кто при ней
присутствует. Однако все
акции, которые я совер-
шил в разных спектаклях,
были направлены на спасе-
ние человека и всегда
имели в виду Бога, надеж-
ду, свет. Другой вопрос,
что  человек, выбравший
этот путь, должен сам быть
свят в своем выборе. Слу-
чай с Валери Древиль аб-
солютно чистый и чест-
ный. Мы должны были
ехать в европейское турне
по четырем городам. Уже
были завершены перего-
воры,  когда  я получил
письмо от Валери Дре-
виль, в котором она напи-
сала о том, что беременна,
однако заверила, что все-
таки поедет играть этот
спектакль.  Я, конечно,
ужасно забеспокоился.
Ведь  актриса в спектакле
совершает ритуал, свя-
занный с убийством детей.
И я написал Валери, что
отказываюсь ехать на гас-
троли и запрещаю ей это
делать… Но актрисе очень
хотелось играть.  И на фе-
стивале во Франции   Ва-
лери  все-таки выступила
в «Медее». Но мы отмени-
ли  тайное прохождение
ритуала:  ограничились
эпической, сюжетной сто-
роной событий. При мас-
терстве возможны разные
варианты. Таким образом
мы спасли спектакль и
спасли будущего ребенка
от воздействия отрица-
тельной энергии. Этого
воздействия и не могло
быть, однако всегда воз-
можна ошибка, возможен
неправильный шаг, и тог-
да … И все-таки Валери
Древиль сыграла семь раз
и все закончилось благопо-
лучно. В конце концов тот,
кто выбирает подобный
путь, прежде всего обра-
щается к самому себе - на-
сколько он его безгрешно
выбрал. Да, это -  выбор.
Вообще я никогда не рас-
сказываю, что и  как про-
исходит в моих мистери-
ях, чему посвящено  то или
иное действие - это долж-
но оставаться тайной.

Остался  тайной для
меня и великий маг Анато-
лий Васильев.

  Инна БЕЗИРГАНОВА
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ПРЕЗИДЕНТ Украи-
ны встретился с деле-
гацией ООН во главе
со специальным Пред-
ставителем генераль-
ного секретаря органи-
зации, его помощни-
ком по политическим
вопросам Данилом
Тюрком.

С 13 мая в нашей сто-
лице под эгидой коми-
тета ООН по правам
палестинского народа,
участницей которого
Украина является с
момента его основа-
ния в 1975 г., проходят
международная конфе-
ренция и форум обще-

УНИКАЛЬНЫЙ ОПЫТ
ственности ООН в под-
держку мира на Ближ-
нем Востоке. В ходе
встречи с Данилом Тюр-
ком Леонид Кучма зая-
вил о поддержке Украи-
ной усилий Междуна-
родного квартета (США,
Россия, ЕС, ООН) и при-
ветствовал официаль-
ную передачу израильс-
кой и палестинской сто-
ронам Плана действий
(так называемой Дорож-
ной карты), который дол-
жен стать основой для
урегулирования вопроса
о создании Палестинс-
кого государства до кон-
ца 2005 года.

Стороны обсудили
международные про-
блемы, в том числе свя-
занные с нынешней кри-
зисной ситуацией на
оккупированных палес-
тинских территориях и
в Израиле, сообщает
ИнтерфаксУкраина. В
свою очередь, предста-
витель ООН поблагода-
рил за прием и отме-
тил, что для Украины
это уникальный опыт —
быть хозяйкой такого
форума. «Мы знаем,
какую большую роль вы
играете в поддержке
мира на планете», —
сказал г-н Тюрк.

ВЫСТАВКА работ фотожурналистов Луганска,
Запорожья и Черкасс открылась в столице. Вер-
нисаж стал финальной точкой трехмесячного
семинара для региональных фотокоров и сту-
дентов факультетов журналистики, который про-
водил известный киевский фотограф Виктор
Марущенко при поддержке Академии свободной
прессы и Посольства Королевства Нидерландов
в Украине.

По мнению организаторов, необходимость в
тренинге назрела давно. Как заметил Виктор
Марущенко, фотожурналистика в семье украин-
ских масс-медиа вроде падчерицы: не получает
должного внимания, в том числе и финансово-
го. Г-н Марущенко посетовал, что некоторые

фотографы из-за отсутствия средств не могли
напечатать снимки даже для выставки. Нет и спе-
циальных отделений в вузах, где бы готовили фо-
тожурналистов. Да и редактора газет порой игно-
рируют фотоиллюстрации. Начиная проект, орга-
низаторы не предполагали такой заинтересован-
ности в нем регионов. А во время работы роди-
лась идея организовать выставку. Фотокоры при-
везли в Киев осколки местной жизни. Задорные и
грустные, веселые и шокирующие, порой аматор-
ские, но в основе своей — оригинальные. Мастер
уверен: у региональных фотожурналистов боль-
шой потенциал, игнорировать который неразум-
но. Поэтому организаторы семинара подыскива-
ют «донора» для продолжения проекта.

НАСЛЕДИЕ худож-
ника Василия Кри-
чевского вернулось
на родину. Более 300
произведений ху-
дожника передала в
музейный фонд
страны внучка ху-
дожника Оксана Лин-
де, проживающая в
Венесуэле.

Культурное насле-
дие мастера пред-
ставлено этюдами
(акварель и каран-
даш), эскизами, зари-
совками, иллюстра-
циями, орнаментами.
Они будут храниться
в музеях Киева, Харь-
кова, Канева и Полта-
вы, сообщает Интер-
факс-Украина. Васи-
лий Кричевский
(1873—1952) был ос-
нователем украинс-
кого архитектурного
стиля. В свое время
он оформил не-
сколько историчес-
ких кинофильмов  —
«Тарас Шевченко»,
«Назар Стодоля»,
«Сорочинская яр-

В МУЗЕЙНЫХ
ФОНДАХ ПОПОЛНЕНИЕ

марка». В годы войны
мастер оказался на
Западе, а в 1947 г. по-
селился в Венесуэле.
Как заметил вице - п р
е м ь е р У к р а и н ы
Дмитрий Табачник,
«своей фигурой выда-
ющийся украинский
художник напоминает
творцов эпохи Ренес-
санса... Уже само ав-
торство эскизов боль-
шого и малого гербов
Украины, а также пер-
вых украинских денег,
обеспечивают ему
уникальное место в
отечественной исто-
рии искусств». Дмит-
рий Табачник сообщил
также, что Кабмин за-
вершил разработку
законопроектов, на-
правленных на возвра-
щение из-за рубежа на
Родину культурных
ценностей без каких-
либо таможенных и
налоговых препят-
ствий. «В мае эти до-
кументы поступят в
парламент», — отме-
тил вице-премьер.

ОБЕСПЕЧЕНИЕ моло-
дых семей жильем —
одно из главнейших ус-
ловий решения демог-
рафических проблем.
Об этом глава Госкоми-
тета по делам семьи и
молодежи Валентина
Довженко сообщила,
выступая в парламенте
в День правительства
по проблемам патрио-
тического воспитания и
создания благоприят-
ных условий жизни для
молодого поколения. Г-
жа Довженко отметила,
что госпрограмма

обеспечения молодежи
жильем на 2002—2012
годы доказала свою эф-
фективность тем, что
уже улучшает демогра-
фическую ситуацию. По
ее словам, рождае-
мость в семьях заем-
щиков Госфонда содей-
ствия молодежному
жилищному строитель-
ству в несколько раз
превышает общий уро-
вень по стране. Сейчас
в Украине из 2,5 млн.
молодых семей около
800 тысяч нуждаются в
улучшении жилищных
условий, отметила гла-
ва комитета.

Только 33% таких се-
мей проживают в от-
дельных квартирах,
11% — в коммуналках,
10% — в общежитиях,
14% — снимают жилье.
1% семей вынужден
пользоваться неприс-
пособленными под жи-
лье помещениями. По-
чти треть молодых суп-
ругов вообще не обес-
печены жильем, но
именно у них рождает-
ся до 80% детей, пере-
дает ИнтерфаксУкраи-
на. По словам Валенти-
ны Довженко, Кабмин
планирует втрое увели-
чить количество льгот-
ных долгосрочных кре-
дитов на строительство
молодежного жилья.

Кредитная программа
- м о л о д ы м

БЕЗО ГОВОРО ЧН ЫЙ
прогресс в выполнении
Украиной обязательств
перед Советом Европы
констатируют члены мо-
ниторингового комитета
ПАСЕ.

— Мы считаем, что Укра-
ина справилась с обяза-
тельствами на 90%, — зая-
вила во вторник докладчи-
ца ПАСЕ Ханне Северинсен
на закрытом заседании в
Верховной Раде.

Она сообщила, что мони-
торинговый комитет будет
следить за ходом полити-
ческой реформы в нашей
стране. В Совете Европы
убеждены, что конституци-
онные изменения должны
происходить исключитель-
но конституционным пу-
тем.

На встрече с европейс-
кими экспертами Прези-
дент Леонид Кучма назвал
сложившиеся отношения
между Украиной и ПАСЕ
конструктивными. Что ка-
сается изменений в Кон-
ституции, то, по словам
главы государства, их цель
— создание системы вза-

ОТКАЗАЛИСЬ
ОТ БЕЛЬГИЙСКОГО
МЯСА

ДЕПАРТАМЕНТ вете-
ринарной медицины Ук-
раины запретил импорт
мяса птицы и любых про-
дуктов из него с террито-
рии Бельгии. Причина
такого решения— рас-
пространение в этой
стране опасной болезни
птицы — высокопатоген-
ного гриппа. Как сооб-
щил заместитель пред-
седателя департамента
Николай Пацюк, в конце
апреля высокопатоген-
ный грипп зафиксирова-
ли в пограничной про-
винции Бельгии Лим-
бург. Оттуда он распрос-
транился в другие райо-
ны. Однако, как сообща-
ет ForUm со ссылкой на
Николая Пацюка, Украи-
на пока что не собирает-
ся запрещать импорт
мяса птицы из всей Ев-
ропы.

Главный редактор ежене-
дельника «Зеркало недели»
Владимир Мостовой стал ла-
уреатом программы «За сво-
боду и будущее средств мас-
совой информации». Об
этом сообщил в понедельник
ряд украинских информа-
гентств, подчеркивая, что
Владимиру Мостовому при-
ходится «работать в услови-
ях угроз и постоянных пре-
следований».

ЭТА новость вызвала тре-
вогу и обеспокоенность у
Президента Украины Леони-
да Кучмы, проинформиро-
вала общественность пресс-
секретарь главы государ-
ства Елена Громницкая. По ее
словам, Президент поручил
главам силовых структур, в
частности, МВД — Юрию
Смирнову, Службы безо-
пасности — Владимиру Рад-
ченко и Генеральной проку-
ратуры — Святославу Пис-
куну принять все необходи-
мые меры по расследова-
нию фактов угроз и пресле-
дований в адрес главного ре-
дактора еженедельника. Во
вторник Владимир Мосто-
вой дал пространный ком-
ментарий в связи с поруче-
нием Президента. «Нам не
сложнее, чем другим», —
подчеркнул В. Мостовой, от-
мечая, что он как редактор
издания, «которое научи-
лось защищать себя само-
стоятельно», и как глава Ко-
миссии по журналистской
этике, хорошо знакомый с
проблемами региональных
СМИ, не считает «возмож-
ным и достойным требо-
вать к «Зеркалу недели» и

НАГРАДА НАШЛА ГЕРОЯ,
или Какова цена журналистской этики

его журналистам особого
внимания», передает Интер-
факсУкраина.

Вместе с тем он предло-
жил Президенту «направить
ресурсы власти на создание
нормальных условий работы,
в первую очередь, региональ-
ных СМИ, а усилия правоохра-
нительных органов — на ре-
альное раскрытие преступле-
ний, связанных с насилием и
убийствами журналистов». И
ни словом Владимир Мосто-
вой не обмолвился о фактах
«угроз и постоянных преследо-
ваний». Кроме того, главред
еженедельника подчеркнул,
что «удивлен отдельной озабо-
ченностью Президента», но
«Зеркало недели» не намере-
но отвлекаться «на участие в
пиар-акциях власти».

А вот последнее обстоя-
тельство вызывает удивление.
По логике вещей, Владимир
Мостовой должен был бы со-
общить правоохранительным
органам, а стало быть и обще-
ственности, о конкретных фак-
тах угроз и преследований как
лично ему, так и возглавляе-
мому им изданию. Однако
ничего этого в его коммента-
рии не прозвучало. Для опыт-
ного журналиста и уж тем бо-
лее главы Комиссии по жур-
налистской этике такое пове-
дение является, мягко говоря,
несколько странным. Вместо
конкретных фактов по суще-
ству он пускается в демагоги-
ческие рассуждения о мето-
дах, «применяемых к непод-
контрольным изданиям», пе-
реводит дискуссию с конкрет-
ных случаев ущемления жур-
налистов на абстрактные

«СМИ, занимающие незави-
симые позиции».

Одним словом, весь его
комментарий напоминает
пропагандистский пассаж,
цель которого, как легко про-
читывается между строк,
продемонстрировать «неза-
висимую позицию » и забо-
ту о региональных СМИ. Од-
нако где же факты угроз в его
адрес, примеры преследова-
ний как главного редактора?

Такая позиция лишний
раз подтверждает, что есть
информация из первых
рук, а есть высосанная из
пальца. Последняя годится
для политиканства или про-
пагандистских целей. Опыт-
ному журналисту Владими-
ру Мостовому об этом, ко-
нечно же, известно. Как и
понятно нежурналистам,
что признание г-на Мосто-
вого лауреатом вышеназ-
ванной программы в этой
ситуации, скорее, способ-
но вызвать недоумение.
Уместны в связи с этим
вопросы: на каких все же ос-
нованиях главред ежене-
дельника «Зеркало недели»
получил награду? Из каких
«угроз и преследований»
исходили организаторы
программы «За свободу и
будущее средств массовой
информации»?  В цивили-
зованном мире в таких слу-
чаях либо представляют об-
щественности доказатель-
ства состоятельности зас-
луг, либо отказываются от
награды. Знает ли об этом
глава Комиссии по журна-
листской этике Владимир
Мостовой?

ЭКСПЕРТЫ ОЦЕНИЛИ
НАШИ УСПЕХИ

имной ответственности
ветвей власти с учетом ев-
ропейского и мирового
опыта. Председатель мони-
торингового комитета Жо-
зет Дюрью в ходе встречи
с Президентом заверил,
что будет информировать
ПАСЕ об успехах нашей
страны, передает Интер-
факс-Украина. В свою оче-
редь министр иностранных
дел Анатолий Зленко по
итогам общения с членами
комитета ПАСЕ прогнози-
рует «развитие хороших от-

ношений между Украиной
и Советом Европы». Он
отметил, что были рас-
смотрены приоритеты
внешней политики Украи-
ны, вопросы европейской
и евроатлантической ин-
теграции, готовности
вступления Украины в
НАТО и ВТО, участия на-
шей страны в СНГ. Ми-
нистр подчеркнул, что пе-
реговоры носили довери-
тельный характер: «Я не
почувствовал ни одного
вопроса с подвохом».

ТЕЛЕГРАММА
 ВЛАДИМИРУ ПУТИНУ

ПРЕЗИДЕНТ Украины осудил теракт в поселке Знамен-
ское Надтеречного района Чечни. В телеграмме Прези-
денту Российской Федерации Владимиру Путину Леонид
Кучма выразил сочувствие семьям погибших и постра-
давшим.

«Какими бы лозунгами ни прикрывались эти кровавые
деяния, их исполнители навсегда останутся убийцами ни
в чем не повинных людей — чьих-то родителей, матерей,
братьев, сестер и детей. Хочу выразить убежденность в
том, что лица, профессией которых стал терроризм, бу-
дут выявлены и понесут заслуженное наказание»... Как
сообщалось, в результате теракта 12 мая погибли по мень-
шей мере 40 человек и 100 получили ранения.

ОБЛЕГЧЕННЫЙ КОНТРОЛЬ
КАБМИН утвердил программу упрощения

формальностей при международных воздуш-
ных перевозках на 2003—2005 годы. На вто-
рой квартал 2004 года намечена отмена из-
лишних формальностей в международных
аэропортах. С июня того же года будет внедрен
облегченный таможенный контроль в пунктах
пропуска через госграницу в аэропортах
«Одесса» и «Симферополь». Программа пре-
дусматривает создание благоприятных усло-
вий для развития воздушных перевозок, что
соответствует требованиям Конвенции о меж-
дународной гражданской авиации.

В этом году Федерация
воздухоплавания Украи-
ны вместе со своими рос-
сийскими друзьями зап-
ланировала множество
акций.

Недавно стартовал
международный фести-
валь «Воздушное брат-
ство», который ежегодно
проходит в четырех реги-
онах страны. Со дня на
день начнется первый От-
крытый чемпионат по па-
рабаллунингу — своего
рода «парное катание»
аэростатов и парашюти-
стов: прыгун стартует из
корзины шара, а призем-
литься они должны в одну
точку. И, наконец, самый
масштабный замысел —
транснациональный пере-

лет пяти российских и
пяти украинских экипажей,
в ходе которого аэростаты
остановятся в девяти горо-
дах и в каждом устроят
воздушное шоу. О новых
небесных маршрутах и
прочих секретах воздухо-
плавания «Ведомостям»
рассказал вице-президент
федерации Вячеслав Гар-
дашник.

— Поводов для столь на-
сыщенного графика мно-
го: 20 июня исполняется
200 лет с того дня, когда в
России поднялся в небо
первый воздушный шар, к
тому же в этом году 100-
летний юбилей авиации,
— поясняет Вячеслав Гари-
евич. — Поэтому у нас так
много новинок. Транснаци-

ональный перелет прой-
дет по маршруту Новго-
род — Киев. Это не про-
сто полет, а самое насто-
ящее ралли Париж — Да-
кар в небе. Две тысячи
километров мы продела-
ем по воздуху и еще
шесть тысяч преодолеем
по земле. Цель акции —
показать, что между дру-
зьями-энтузиастами
границ нет. Кстати, в
дружбе украинских и рос-
сийских воздухоплавате-
лей есть любопытный ню-
анс: наши экипажи уже
несколько лет занимают
первые—вторые места
на чемпионате Российс-
кой Федерации, а соседи
регулярно лидируют в на-
ших турнирах.





 

ТБИЛИССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ИМ. ИВ. ДЖАВАХИШВИЛИ

РУССКИЙ СЕКТОР
Филологический факультет – специальности: «Рус-

ский язык и литература с дополнительным изучени-
ем славянских и восточных языков», «Русский язык и
литература - дополнительно «Новогреческий язык и
литература»,  «Русский язык и литература - дополни-
тельно «Кавказские  языки», «Русский язык и литера-
тура - дополнительно «Литературные взаимоотноше-
ния и перевод, референт-переводчик (с усиленным
изучением одного из восточных или западноевропей-
ских языков)». Экзаменационные дисциплины: исто-
рия Грузии (устн.), иностранный язык (устн.), русский
язык и литература (письм.),  русский язык и литера-
тура (устн.).

«Русский язык и литература - грузинский  язык и
литература»:

а) для абитуриентов, окончивших негрузинскую
школу: история Грузии (устн.), грузинский язык
(письм.-пересказ), русский язык и литература
(письм.), русский язык и литература (устн.).

б) для абитуриентов, окончивших грузинскую шко-
лу: история Грузии (устн.), русский язык и литература
(письм.), грузинский язык и литература (письм.), гру-
зинский язык и литература (устн.).

Факультет журналистики – «Журналистика»: Рус-
ский язык и литература (письм.)-творческий конкурс,
история Грузии (устн.), иностранный язык (устн.), рус-
ский язык и литература (письм.).

Факультет прикладной математики и компьютер-
ных наук – «Информатика»: математика (письм. и
устн.), русский язык и литература (письм.).

Физический факультет – «Физика (физика, радио-
физика и информационные системы, физическая ин-
форматика, физика биополимеров и физические ос-
новы медицинской диагностики)»: физика (уст.), ма-
тематика (устн.), русский язык и литература (письм.).

Примечание:
1. На вступительных экзаменах в качестве иност-

ранных сдаются следующие языки:  английский, не-
мецкий, французский, испанский, итальянский, гре-
ческий, арабский, еврейский, турецкий, персидский.
Абитуриент по своему желанию выбирает один из них.

2. Для абитуриентов, поступающих на специаль-
ность «Журналистика», проводится экзамен - русский
язык и литература (письм.) - творческий конкурс, оце-
ниваемый десятью баллами.

На экзамене абитуриентам задаются две программ-
ные темы и две свободные темы, в которых  должна
быть отражена точка зрения абитуриентов на актуаль-
ные проблемы и явления общественно-политической
и культурной жизни. Для написания абитуриент вы-
бирает одну из них.

Вместе  с тем абитуриентам дается тест и 30 воп-
росов, целью которых является проверка общего об-
разования абитуриентов (в основном в пределах про-
граммы средней школы).

3. Абитуриенты, окончившие грузинскую школу и
поступающие на русский  сектор, сдают экзамен по
русскому языку и литературе по программе:  «Рус-
ский язык и литература для национальных школ». (Про-
грамма №2).

В СООТВЕТСТВИИ С ПРАВИЛАМИ
ПРИЕМА В УНИВЕРСИТЕТ:

I.  Прием документов
1. В Тбилисский государственный университет им.

И.Джавахишвили принимаются граждане Грузии и лю-
бого другого государства со средним образованием
(без ограничения возраста), которые удовлетворяют
предъявляемым конкурсом требованиям.

Граждане иностранных государств принимаются
только на  небюджетную (платную) форму обучения.

2. При поступлении в университет все абитуриен-
ты пользуются равными правами.

3. Абитуриенты  вместе  с заявлением в приемную
комиссию должны представить следующие документы:

а) документ о среднем образовании (подлинник);
б) 4 фотокарточки (раз. 3x4);
в) военный билет или приписное свидетельство и

их копии.
При подаче документов необходимо представить

свидетельство, удостоверяющее личность абитуриен-
та, а на экзаменах – иметь при себе удостоверение
личности и экзаменационный лист.

Юноши 1987 года рождения не обязаны представ-
лять приписное свидетельство.

Дополнительные документы могут вносить только
те абитуриенты, которые, в соответствии с законода-
тельством Грузии и «Правилами приема» универси-
тета, пользуются правом собеседования или внекон-
курсного зачисления.

Прием этих документов производится только до за-
вершения приема заявлений. На второй день после
окончания приема заявлений, до начала экзаменов,
вывешивается окончательная статистика (по факуль-
тетам и специальностям) о количестве участвующих
в конкурсе абитуриентов, имеющих право  внеконкур-
сного зачисления, после чего, как правило, такие до-
кументы не принимаются.

4. Заявления принимаются приемной комиссией
ежедневно (кроме воскресенья)  в Высотном корпусе
с 1 по 18 июля, с 9 до 14 часов.

В период приема заявлений приемная комиссия
ежедневно публикует информацию о количестве уча-
ствующих в конкурсе абитуриентов (в том числе, име-
ющих право на  внеконкурсное  зачисление) по специ-
альностям.

Примечание:
а) Документы не могут быть внесены посторонни-

ми лицами.
б) Одновременно сдавать приемные экзамены на

две специальности не разрешается. За нарушение
этого правила абитуриент снимается со всех экзаме-
нов.

в) На бюджетной форме  обучения во вступитель-
ных экзаменах право повторного участия имеют сту-
денты платного обучения (после закрытия курса и уп-
латы стоимости за обучение).

г) Абитуриенты, поступающие на специальность
«Журналистика», могут внести документы до 15 июля.
16 июля проводится экзамен - Русский язык и литера-
тура (письм.) - творческий конкурс.

Абитуриенты, не прошедшие экзамен Русский язык

и литература (письм.)-творческий конкурс, могут по-
дать документы на другой факультет.

д) Возмещение затрат, связанных с проведением
приемных экзаменов, производится абитуриентами
в размере 20 лари. Оплата производится при подаче
документов – в корпусе факультета биологии. Квитан-
цию об оплате абитуриенты должны представить в
приемную комиссию вместе с заявлением о приеме.

II.  Приёмные экзамены. Зачисление абитуриентов.
1. Экзамены проводятся с 19 июля по 2 августа в

Высотном корпусе университета. Приемные экза-
мены по конкурсным дисциплинам проводятся в пос-
ледовательности, указанной в «Расписании приемных
экзаменов».

2. Оценка знаний абитуриентов на экзаменах про-
изводится по 10-балльной системе. Оценка меньше 6
(шести) считается неудовлетворительной и абитури-
ент снимается с экзаменов.

Член предметной экзаменационной комиссии пра-
вомочен оценить в пределах программы знания аби-
туриентов по баллам. Высший и отрицательный балл
потверждает председатель предметной комиссии.

При оценке знаний абитуриентов на вступительных
экзаменах экзаменаторы руководствуются критерия-
ми, которые устанавливаются методическими сове-
тами факультетов, на основании общепризнанных
норм методики обучения соответствующему предме-
ту  и  проверки уровня знаний.

3. Зачисление абитуриентов в университет произ-
водится по набранной на экзаменах сумме баллов.

При возникновении конкурсных полупроходных бал-
лов преимущественное право на зачисление получа-
ют абитуриенты, которые по специальным дисципли-
нам получили более высокую оценку.

4. На всех факультетах (кроме факультета физики)
конкурс проводится по специальностям.

Это означает, что на данную специальность в пер-
вую очередь зачисляются те абитуриенты, которые
поступают по этой специальности. Если по какой-либо
специальности останутся свободные места,  на эти
места будут зачислены  абитуриенты с того же фа-
культета, не прошедшие по конкурсу по своей специ-
альности и имеющие высокую сумму баллов.

5. Студенты (абитуриенты)  платного обучения за-
числяются  на первый курс по результатам  вступи-
тельных экзаменов.

Примечание: в начале семестра  на основании пред-
ставления деканата ректорат зачисляет студентов оз-
наченной категории на соответствующий курс.

На освободившиеся на первом курсе места дру-
гие абитуриенты не зачисляются.

6. Списки зачисленных абитуриентов будут опуб-
ликованы на второй день после окончания экзаменов
и рассмотрения претензий (если последний экзамен
письменный).

Вместе с этим будут опубликованы списки тех аби-
туриентов, которые по итогам конкурса стали канди-
датами на зачисление на 50 процентов мест от предус-
мотренного для контингента платного обучения.

7.  Абитуриентам, сдавшим не все  экзамены - сре-
зались  или отказались от продолжения экзаменов,
дается право зачисления на те специальности , где
сданные ими предметы считаются как специальность
во время тестированных экзаменов (если в результа-
те конкурса неосвоенными остаются  предусмотрен-
ные контингентом места).  Для этого они должны об-
ратиться в приемную комиссию с  5 августа.

8. Абитуриенты, не прошедшие  по конкурсу на бюд-
жетной форме обучения, имеют право повторно уча-
ствовать в приемных тестированных экзаменах (3 ав-
густа) платного обучения. С этой целью они должны
обратиться с заявлением в приемную комиссию.

III.  Зачисление собеседованием и вне конкурса.
На собеседование допускаются:

1. По специальности  «Информатика»: абитуриен-
ты – победители (обладатели диплома первой степе-
ни)  заключительного тура олимпиады (Сороса) уча-
щихся Грузии.

2. На физический факультет  на 50% мест:
а) абитуриенты, окончившие курс специализиро-

ванных физических или математических школ (гим-
назий, лицеев), средняя сумма оценок аттестата ко-
торых составляет не менее четырех;

б)  лица, успешно окончившие физико-математи-
ческую школу, имеющуюся при физическом факуль-
тете ТГУ;

в) абитуриенты – победители заключительного тура
олимпиады (Сороса) учащихся республики.

г)  победители соревнований, не ниже чем районно-
го масштаба, юных физиков и юных математиков.

 Вне конкурса  при получении положительных оце-
нок на вступительных испытаниях зачисляются:

1.  а) Участники боевых действий за территориаль-
ную  целостность, независимость и свободу Грузии;

б) Дети погибших в этих боях или в результате по-
лученных в боях ранений, и супруги (не вышедшие вто-
рой раз замуж).

    Соответствующая справка-обращение на имя
ректора университета должна быть выдана Государ-
ственным департаментом по делам ветеранов Грузии
(Дидубе-Чугуретский район, ул. Д. Бакрадзе, 6).

2. На некоторые специальности бюджетной и не-
бюджетной формы обучения:

а) выпускники  Московской грузинской школы-ин-
терната №1680;

б) выпускники  грузинской школы  Санкт-Петербурга;
в) выпускники  грузинской школы  г. Владикавказа

(Северная Осетия – Республика  Алания)

Платное обучение
Очная форма

Прием на очную форму обучения будет происхо-
дить на все вышеобъявленные специальности всех фа-
культетов.

 Помимо названных специальностей, прием на днев-
ное обучение объявляется на следующие специаль-
ности:

Факультет западноевропейских языков и литера-
туры  – «Английский язык и литература», «Немецкий
язык и литература».

Факультет прикладной математики и компьютер-

ных наук – «Информационные технологии менедж-
мента».

Факультет международного бизнеса – «Междуна-
родный бизнес» .

ЗАОЧНАЯ  ФОРМА
Юридический  факультет: «Правоведение».
Филологический факультет: «Русский язык и ли-

тература с дополнительным изучением славянских и
восточных языков».

Факультет международного бизнеса – «Междуна-
родный бизнес».

ИНОЯЗЫЧНЫЙ  СЕКТОР (ПЛАТНЫЙ)
Факультет международного  права и международ-

ных отношений – «Международное право».
Медицинский  факультет  – «Лечебное дело».
Факультет коммерции и маркетинга - «Экономика

торговли и внешние экономические отношения», «Ком-
мерция и рекламный бизнес туризма».

Факультет менеджмента и микроэкономики –
«Экономическая информатика»,  «Информатика в
бизнесе».

В СООТВЕТСТВИИ С ПРАВИЛАМИ
ПРИЕМА В УНИВЕРСИТЕТ:

I.  Прием документов. Приемные экзамены
1. Прием документов на все специальности, кро-

ме иноязычного сектора по специальности  «Между-
народное  право», с 1  июля  по 1 августа.

Иноязычный  сектор по специальности  «Междуна-
родное право» с 1 июля  по 18 июля.

Абитуриенты, сдающие на платный сектор, пред-
ставляют те же документы, что и абитуриенты, сдаю-
щие на бюджетный сектор.

Примечание:
На иноязычный  сектор принимаются:
а) граждане иностранных государств;
б) граждане Грузии, окончившие негрузинскую  шко-

лу, могут обучаться на грузинском, английском или
русском языке по выбору.

в) граждане Грузии, окончившие грузинскую школу,
если в дальнейщем будут учиться на английском или
русском языке.

2. По всем специальностям  платного обучения (кро-
ме специальности «Журналистика») абитуриенты сда-
дут один тестированный экзамен по специальности.

А именно:
на специальность  «Правоведение» - правоведение;
на все специальности филологического факуль-

тета – русский  язык и литература;
на все специальности факультета западноевропей-

ских языков и литературы – соответствующие инос-
транные языки;

на все специальности факультета прикладной ма-
тематики и компьютерных наук – математика;

на все специальности физического факультета –
физика.

на специальность «Международный бизнес» – ма-
тематика,  география.

3. На все специальности иноязычного сектора про-
водится отдельный конкурс на все места от предус-
мотренного для платного обучения контингента.

На специальность  «Международное право»  аби-
туриенты сдадут один тестированный экзамен по пра-
воведению и иностранному  языку.

На специальность  «Лечебное дело»  - тестирован-
ный экзамен по биологии.

На остальные специальности иноязычного секто-
ра - тестированный экзамен по м а т е м а т и к е.

4. Экзамены пройдут 3 августа.
Знания абитуриентов на тестированных экзаменах

также оцениваются по 10-й балльной системе. На за-
очной форме обучения по специальности «Правове-
дение» оценка меньше 4 баллов считается неудовлет-
ворительной,  и абитуриент снимается с конкурса. На
остальных факультетах и специальностях проходной
балл определяет приемная комиссия с учетом уровня
конкурса и результатов экзаменов.

Примечание:  на экзамене абитуриенту по специ-
альности «Правоведение» предлагается тест, требу-
ющий три письменных ответа, а из восьми других
предложенных вопросов кружком следует обвести
один правильный ответ.

5. Списки кандидатов на зачисление будут обнаро-
дованы  4 августа.

6. Абитуриент имеет право, по поводу оценки, полу-
ченной на экзамене, потребовать повторного рас-
смотрения своей работы. Для этого он должен обра-
титься в приемную комиссию 4 августа с 9.00  до 10.00
часов.

Итоги дополнительного рассмотрения письменной
работы будут сообщены абитуриенту с 15 часов того
же дня.

Во время рассмотрения претензии дополнитель-
ный опрос абитуриента не разрешается.

7. Повторное проведение экзамена с целью повы-
шения оценки не допускается.

II.  ЗАЧИСЛЕНИЕ АБИТУРИЕНТОВ.
ОФОРМЛЕНИЕ ДОГОВОРА.

1. Зачисление абитуриентов в университет произ-
водится по набранной на экзаменах сумме баллов.

2. На 50 процентов мест от предусмотренного для
платного обучения контингента по всем специальнос-
тям (кроме специальности «Журналистика») будут за-
числены непрошедшие по конкурсу в результате при-
емных экзаменов абитуриенты, по набранной на эк-
заменах сумме баллов,   неплатной формы обучения.

На небюджетном отделении специальности «Журна-
листика» отдельный тестированныи экзамен прово-
диться не будет. На все места от предусмотренного для
платного обучения контингента по специальности «Жур-
налистика», по сумме набранных баллов, будут зачис-
лены абитуриенты, сдававшие на бюджетную форму
обучения, получившие по всем предметам положи-
тельные оценки, но не прошедшие по конкурсу.

Для этого они должны обратиться в приемную ко-
миссию с  5 августа.

3. На оставшиеся 50 процентов мест контингента
для платного обучения абитуриенты будут зачислены
по итогам тестированных экзаменов.

4. На заочную форму обучения по специальности

«Правоведение» конкурс проводится отдельно.
5. Абитуриентам, сдавшим не все экзамены - сре-

зались или отказались от продолжения экзаменов, -
дается право зачисления на те специальности, где
сданные ими предметы считаются как специальность
во время тестированных экзаменов (если в результа-
те конкурса неосвоенными остаются  предусмотрен-
ные контингентом места).  Для этого они должны об-
ратиться в приемную комиссию с  5 августа.

6. Вне конкурса  при получении положительных
оценок на вступительных экзаменах  зачисляются:

1. а) Участники боевых действий за территориаль-
ную  целостность, независимость и свободу Грузии;

б) Дети погибших в этих боях или в результате по-
лученных в боях ранений, супруги (не вышедшие вто-
рой раз замуж).

Соответствующая справка-обращение на имя рек-
тора университета должна быть выдана Государствен-
ным департаментом по делам ветеранов Грузии (Ди-
дубе-Чугуретский район, ул. Д. Бакрадзе, 6).

2.  На некоторые специальности бюджетной и не-
бюджетной формы обучения:

а) выпускники  Московской грузинской школы-ин-
терната №1680;

б) выпускники  грузинской школы  Санкт-Петербур-
га;

в) выпускники  грузинской  школы  г. Владикавказа
(Северная Осетия – Республика  Алания).

7. Граждане других государств на все специальнос-
ти   платного обучения   б у д у т    з а ч и с л е н ы   по
р е з у л ь т а т а м   с о б е с е д о в а н и я.

8.  Приказ  о зачислении абитуриентов на платное
отделение будет подписан после уплаты ими стоимо-
сти  первого года обучения и оформления соответ-
ствующего договора.

На внебюджетный сектор обучения контракт (дого-
вор) оформляет абитуриент. При оформлении кон-
тракта абитуриент должен иметь при себе удостове-
рение личности.

Срок взноса платы за обучения и оформление до-
говора  на очную форму обучения с 5 по 26 августа, а
на заочную форму - до 15 сентября.

Абитуриенты  сначала  должны внести плату за пер-
вый год обучения в «Республика - банк» (пр. И.Чавча-
вадзе, 13) или в кассу в первом корпусе университе-
та, а потом оформить договор в Высотном корпусе (ул.
Университетская, 1) с 9 до 14 часов,  ежедневно,  кро-
ме воскресенья.

Примечание:  если по избранной  специальности
набирается меньше 5 студентов, то группа не форми-
руется.  В таком случае кандидаты на зачисление мо-
гут быть по возможности  приняты  на смежные спе-
циальности.

ПЛАТА ПЕРВОГО ГОДА ОБУЧЕНИЯ:
$ 700 эквивалент в  лари: по специальностям «Анг-

лийский язык и  литература», «Международный биз-
нес».

$ 600 эквивалент в  лари: по специальностям  «Не-
мецкий язык и  литература»,  «Лечебное дело»,  «Меж-
дународное право».

$ 500 эквивалент в  лари: на все остальные факуль-
теты и специальности.

ЗАОЧНОЕ  ОБУЧЕНИЕ
$ 550 эквивалент в  лари:   по специальности  «Пра-

воведение».
$ 500 эквивалент в  лари:  по специальности  «Меж-

дународный бизнес».
$ 300 эквивалент в  лари:  на все остальные фа-

культеты и специальности.

ДЛЯ ГРАЖДАН ДРУГИХ ГОСУДАРСТВ
$ 1000 эквивалент в  лари: по специальностям «Ан-

глийский язык и  литература», «Международный биз-
нес».

$ 900 эквивалент в  лари: по специальностям: «Не-
мецкий язык и  литература»,  «Лечебное дело»,  «Меж-
дународное право».

$ 800 эквивалент в  лари: на все остальные факуль-
теты и специальности.

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ  ИНФОРМАЦИЯ
1. Расписание приемных экзаменов абитуриент

получает при подаче документов, а экзаменационный
лист будет выдан в день первого экзамена.

2. Студенты очного отделения университета с каж-
дого нового учебного года могут стать и студентами
заочного отделения (без вступительных экзаменов) по
специальностям: «Русский язык и литература», «Меж-
дународный бизнес», а в результате приемных экза-
менов (согласно установленному правилу) и по специ-
альности «Правоведение».

Студенты очного отделения ТГУ, параллельно обу-
чающиеся на заочном отделении, платят на заочном
50 процентов от стоимости обучения.

3. У студентов заочного отделения ТГУ, если они в
результате вступительных экзаменов поступают на оч-
ное отделение, стоимость обучения на заочном умень-
шается на 50 процентов.

4. Ежемесячные платные подготовительные кур-
сы будут работать с 19 июня по 19 июля. Желающие
должны обратиться в университетский подготовитель-
ный центр, который находится в первом корпусе уни-
верситета, в деканате исторического факультета.

5. День открытых дверей пройдет 15 июня в акто-
вом зале университета:  в 10 часов – для абитуриен-
тов, поступающих на гуманитарные факультеты, в 13
часов – на естественные и экономические факульте-
ты, по адресу:

пр. И.Чавчавадзе, 1, корпус 1, ТГУ.
Информационное бюро секретариата приемной

комиссии будет работать с 1 июля ежедневно, с 9.00
до 15.00 часов до начала экзаменов и с 8.00 до 20.00
часов в период экзаменов.

Телефон:  30 47  74

Наш адрес:  г.Тбилиси,  Сабуртало,  Университет-
ская ул. 1,

Высотный корпус ( X ) ТГУ,  комната 201
Телефон:   30 36 70  (секретариат приемной ко-

миссии).
Секретариат  приемной  комиссии  ТГУ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ В 2003-2004 УЧЕБНОМ ГОДУ
НА СЛЕДУЮЩИЕ ФАКУЛЬТЕТЫ И СПЕЦИАЛЬНОСТИ:





 

Футб ол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ
Полуфинал. Ответный матч

В финале Лиги чемпио-
нов 28 мая в Манчестере
сыграют итальянские ко-
манды «Ювентус» и «Ми-
лан». Это стало известно
после того, как «Ювентус» 14
мая обыграл на своем поле
мадридский «Реал» со сче-
том 3:1 и по сумме двух
матчей вышел в финал.
Первая игра в Мадриде за-
вершилась победой испан-
ской команды со счетом 2:1.

Победный третий мяч в
ворота «Реала» забил чеш-
ский легионер «Ювентуса»
Павел Недвед. Именно гол
Недведа, забитый чехом
после передачи Джанлуки
Дзамбротты, вывел «Ювен-
тус» в финал, в котором сам
Недвед из-за досадного
предупреждения, получен-
ного им за несколько минут
до окончания встречи, не
сыграет, сообщает офици-
альный сайт УЕФА.

Перед матчем мадрид-
цы получили дополнитель-
ную поддержку в лице вер-
нувшегося после операции
Рауля. Однако первые ми-
нуты прошли под знаком
других «возвращенцев» -
Эдгара Давидса и Алессио
Таккинарди, отбывших дис-
квалификацию. Именно
они в отсутствие у «Реала»
травмированного Клода
Макелеле контролировали
центр поля и терзали обо-
рону гостей.

После нескольких опас-
ных моментов «Реал» уже
на 13-й минуте оказался в
роли отыгрывающегося. Но
еще на первых минутах не-
плохие возможности отли-
читься имели Павел Недвед
и Алессандро Дель Пьеро.
Они же приняли самое не-
посредственное участие и в
голевой атаке. Трезеге на-
шел Недведа пасом на пра-
вом фланге, откуда чех на-

весил на дальнюю штангу.
Дель Пьеро скинул мяч на
Трезеге, и француз с близ-
кого расстояния с лета от-
правил мяч в ближний угол
ворот Икера Касильяса.

Луиш Фигу и Зинедин
Зидан всеми силами пы-
тались изменить ход не-
удачно складывавшегося
для «Реала» поединка.
Именно удар португальца,
срикошетивший на пути к
воротам от защитника,
создал самый опасный
момент у ворот хозяев в
первом тайме. Мяч отско-
чил в штрафную к сво-
бодному Гути, но тот про-
бил неуверенно, и Джан-
луиджи Буффон вышел
победителем из этой
микродуэли.

А к концу первой полови-
ны игроки «королевского
клуба» были наказаны за
свою расточительность.
Едва успев отдышаться
после опаснейшей атаки,
которую завершал Трезе-
ге, Касильяс был вынуж-
ден вынимать мяч из сет-
ки ворот во второй раз. За

три минуты до перерыва
Дель Пьеро, эффектными
финтами разобравшись с
Мичелом Сальгадо и Фер-
нандо Йерро и пробив в ле-
вый от вратаря угол, удвоил
преимущество «Ювентуса».

Уже в следующей атаке
туринцы, вышедшие на пик
формы и показавшие луч-
ший футбол в нынешнем
розыгрыше Лиги чемпио-
нов, могли забить еще, но
мощный удар Джанлуки
Дзамбротты цели не достиг.
Ответом «Реала» стало появ-
ление в начале второго тай-
ма на поле Роналдо, заме-
нившего Флавиу Консейсау.
Почти сразу же «Зубастик»
создал опаснейший момент,
однако его выход один на
один с Буффоном отменил
боковой арбитр, зафикси-
ровавший положение вне
игры. На другой половине
поля хорошей возможнос-
тью оформить дубль не вос-
пользовался Трезеге, не до-
тянувшийся до мяча после
исполненного Недведом уг-
лового.

Казалось, чаша весов не-

«Ювентус» - «Реал» 3 : 1

уклонно склоняется в
пользу «Юве», который пол-
ностью контролировал ход
поединка, но неожиданная
неразбериха, возникшая у
штрафной хозяев, едва не
закончилась для них пла-
чевно. Роналдо, ворвав-
шись в штрафную, был
сбит с ног Паоло Монтеро,
и арбитр встречи Урс Май-
ер указал на «точку». Мно-
гие уже предвкушали до-
полнительное время, но у
Буффона были на сей счет
другие соображения. Вели-
колепным нырком в правый
от себя угол он сумел отра-
зить пенальти, исполненный
Фигу.

Вскоре третий мяч
«Юве» забил Недвед, а мад-
ридцы сумели огрызнуться
лишь на 89-й минуте - один
гол забил Зидан. Впрочем,
мяч француза наверняка
станет слабым утешением
для гостей, в последние не-
сколько минут все же имев-
ших шансы отыграться.
«Реал» сложил с себя пол-
номочия сильнейшего клу-
ба Европы.

ОРДЕН «ЗА ЗАСЛУГИ» – СЕМЬЕ ЛОБАНОВСКОГО

На торжественной цере-
монии, прошедшей в поне-
дельник в Киеве и посвя-
щенной памяти Валерия
Лобановского, семье леген-
дарного тренера был вру-
чен Рубиновый орден УЕФА
«За заслуги», сообщает
официальный сайт киевс-
кого «Динамо».

Бывший наставник киев-
ского «Динамо» и сборной
Украины ушел из жизни 13
мая прошлого года. Он был
госпитализирован после
матча чемпионата Украи-
ны, в котором «Динамо»
переиграло запорожский
«Металлург», с диагнозом
«кровоизлияние в мозг».
Мэтр не успел получить на-
граду, присужденную ему
за месяц до этого Конгрес-
сом УЕФА в Стокгольме. В
эти дни Украина чтит па-
мять Лобановского, и Гер-
хард Майер-Форфельдер
от имени президента
УЕФА Леннарта Юханссо-
на передал Рубиновый ор-

ден семье великого тре-
нера.

Один из величайших
тренеров своего поколе-
ния, Лобановский вошел в
зал славы УЕФА вместе с
Ринусом Михелсом, Кеном
Ридденом, Александром

Чивадзе, Морисом Бурла-
зом, Йоханнесом Малкой и
Джозефом Даганом. В честь
Валерия Васильевича фи-
нал Лиги чемпионов УЕФА
2002 года начался минутой
молчания, а на похороны
мастера пришли около 200
тысяч украинцев.

Церемония награждения
стала частью грандиозного
события, посвященного па-
мяти легендарного тренера.
Родной клуб Валерия Васи-
льевича и Федерация фут-
бола Украины выступили
организаторами мемориа-
ла, приуроченного к годов-
щине смерти Лобановского.
Помимо «Динамо», в Киев
приехали московские ЦСКА

и «Локомотив», а также до-
нецкий «Шахтер». В поне-
дельник на стадионе имени
Лобановского горняки в се-
рии послематчевых один-
надцатиметровых, последо-
вавших за нулевой ничьей в
основное и дополнительное

время, оказались сильнее
ЦСКА - 5: 4. Вечером того же
дня киевские динамовцы
переиграли «Локомотив» -
2:0.

На входе стадиона «Дина-
мо», унаследовавшего имя
своего величайшего трене-
ра, отныне будет возвы-
шаться 4-метровый памят-
ник Лобановскому. На его
торжественном открытии,
состоявшемся в минувшее
воскресенье, собралось
большое количество бо-
лельщиков, известных фут-
болистов и политических
деятелей Украины. Скульп-
турная композиция отража-
ет Лобановского времен
80-х, а на его наручных ча-
сах застыло время ухода
мэтра из жизни - 20.37.

«Этот памятник - лишь
малая часть того, что мы
можем сделать для сохра-
нения памяти об этом ве-
ликом человеке, - сказал
президент киевского «Ди-
намо» Игорь Суркис. - Ло-
бановский стал одним из
символов нашей страны, и
мы никогда не забудем
того, что сделал он для ми-
рового и украинского фут-
бола».

«Лобановский сделал не-
мало для каждого украинца,
- добавляет первый прези-
дент Украины Леонид Крав-
чук. - Он заслужил всеоб-
щие любовь и уважение. Он
был действительно счаст-
ливым человеком - люби-
мая работа приносила ра-
дость не только ему, но и
миллионам людей. Вне
всякого сомнения, Лобанов-
ский как никто другой дос-
тоин высокого звания Героя
Украины, которое он полу-
чил посмертно».

К О Р О Т К О
ИГРОКИ СБОРНОЙ
УРУГВАЯ ХОТЯТ

СУДИТЬСЯ С
НАЦИОНАЛЬНОЙ

ФЕДЕРАЦИЕЙ
Футболисты сборной

Уругвая пригрозили подать
в суд на национальную фут-
больную ассоциацию, в том
случае, если им не будет
выплачено вознаграждение
за выход в финальную часть
чемпионата мира. Пред-
ставляющий интересы фут-
болистов адвокат Алеханд-
ро Бальби заявил, что ассо-
циация до сих пор должна
футболистам обещанное
вознаграждение в размере
2 миллионов долларов.
Бальби уже направил Пре-
зиденту уругвайской Фут-
больной Ассоциации Эухе-
нио Фигередо письмо, в ко-
тором изложил требования
футболистов.

БИЛАРДО ПРЕДЛОЖИЛ
МАРАДОНЕ

ДОЛЖНОСТЬ СВОЕГО
ПОМОЩНИКА

Известный аргентинс-
кий тренер Карлос Билар-
до, ныне возглавляющий
«Эстудиантес» из Буэнос-
Айреса, официально пред-
ложил Диего Марадоне
должность своего помощ-
ника в столичном клубе.
При этом Билардо, возгла-
вивший «Эстудиантес»
лишь две недели назад, так
прокомментировал свое
предложение: «Мне всегда
нравилось работать с Ди-
его. И сейчас я искренне
предлагаю ему продол-
жить наше сотрудниче-
ство».

КРИСТОФ ДАУМ НЕ
ХОЧЕТ ВОЗВРАЩАТЬСЯ

В ГЕРМАНИЮ
Главный тренер новоис-

печенного чемпиона Авст-
рии «Аустрии» Кристоф
Даум не горит желанием
возвращаться в бундесли-
гу, несмотря на то что его
упорно прочат в наставники
«Шальке-04».

«Я никогда не выражал
желания уйти из «Ауст-
рии», не вел ни с кем пе-
реговоров и ничего не
подписывал. Клубы Бун-
деслиги заинтересованы в
моих услугах, однако я не
собираюсь туда возвра-
щаться. Я приехал в Авст-
рию, чтобы помочь клубу.
Иногда я спрашиваю себя,
изменились ли те обстоя-
тельства, ради которых я
сюда приехал»,– заявил
Даум.

«Я очень высокооплачи-
ваемый тренер, самый до-
рогой в истории австрийс-
кого футбола. Я ценился
даже тогда, когда не рабо-
тал. Мне кажется, мое при-
сутствие здесь необходи-
мо», – заключил наставник
«Аустрии».

ТРЕНЕР «АСТОН ВИЛЛЫ»
ПОДАЛ В ОТСТАВКУ
В среду главный тренер

«Астон Виллы» Грэм Тэйлор
оставил свой пост. Сенса-
ционное известие последо-
вало вслед за разочаровы-
вающим сезоном, по ито-
гам которого клуб из Бир-
мингема занял 16-е место.
Однако в официальном за-
явлении клуба Тэйлор зая-
вил, что его решение не
связано с неудачными ре-
зультатами. «Все обстоит
не так, как может показать-
ся на первый взгляд, – ска-
зал Тэйлор. – Результаты не
являются причиной моей
отставки. Я всегда полагал,
что этот сезон должен был
продемонстрировать, на
что способны молодые иг-
роки, они должны были по-
чувствовать уверенность. Я
считаю, что современный
футбол перестал быть
только игрой, слишком
большое место в нем зани-
мают финансовые вопро-
сы. Именно это и является
главной причиной моей от-
ставки».

АНГЛИЙСКИЕ КЛУБЫ
ПРИГЛАШАЮТ КОРРАДИ

Сразу несколько англий-
ских клубов проявляют ин-
терес к нападающему «Ла-
цио» Бернардо Корради,
сообщает Soccerage. Он,
скорее всего, уйдет из рим-
ского клуба по окончании
сезона, т.к. его не устраи-
вает новая система выпла-
ты заработной платы. «Тот-
тенхэм» и «Ньюкасл» уже
сделали игроку и «Лацио»
весьма выгодные предло-
жения.

Корради интересуются
также итальянские клубы,
среди которых три гранда
«Милан»,  «Интер» и
«Ювентус».

ПРЕЗИДЕНТ ФИФА ОТКРОЕТ
В ЕРЕВАНЕ СПОРТИВНУЮ ШКОЛУ

Президент Международной федерации футбольных
ассоциаций Зепп Блаттер в рамках визита в Армению 22
мая откроет в Ереване спортивную школу, созданную при
участии ФИФА. Как сообщил пресс-секретарь Федера-
ции футбола Армении Сурен Багдасарян, запланирова-
ны встречи президента ФИФА с руководством респуб-
лики и футбольными функционерами.

БЛАТТЕР ПРОТИВ УВЕЛИЧЕНИЯ ЧИСЛА
КОМАНД НА ЧЕМПИОНАТАХ МИРА

Увеличение количества команд, принимающих учас-
тие в чемпионате мира, до 32-х будет непрактично, зая-
вил президент ФИФА Зепп Блаттер, сообщает АР. При
этом исполнительный комитет организации поддержи-
вает это предложение южноамериканских стран. Блат-
тер заявил, что подобное предложение будет очень труд-
но реализовать.

ОРГАНИЗАТОРЫ БЕСПОРЯДКОВ
БУДУТ НАКАЗАНЫ

Ассоциация футбола
Англии (FA) выполнила
свое  об ещание п ер ед
УЕФА. Как и было объяв-
лено несколько недель на-
зад,  FA  опубликовала
фото 29 хулиганов, кото-
рые обвиняются в органи-
зации массовых беспо-
рядков во время отбороч-
ного матча Евро-2004
между сборными Англии
и Турции. Отметим, что
особую благодарность
пресс-служба FA вырази-
ла СМИ, которые запечат-
лели лица хулиганов и по-
могли британской поли-

ции восстановить полную
картину происшествия.
Напомним, что по итогам
того матча более 100
британских  фанатов
было арестовано, а УЕФА
наложил на Английскую
футбольную ассоциацию
штраф в 68 тысяч фун-
тов. Также после наложе-
ния штрафа УЕФА грози-
лось не допускать англий-
ских болельщиков на ста-
дионы Европы. Теперь же,
возможно, УЕФА смяг-
чит свое решение отно-
сительно английских по-
клонников футбола.

Д з ю д о

СЕГОДНЯ В ДЮССЕЛЬДОРФЕ
Сегодня в Дюссельдор-

фе стартует очередной
чемпионат Европы по дзю-
до. В нем ожидается учас-
тие около 300 атлетов (муж-
чин и женщин) из 36 стран.
В чемпионате выступят и
дзюдоисты Грузии. Перед
отлетом старший тренер
сборной олимпийский чем-
пион Шота Хабарели назвал
состав команды: Нестор
Хергиани (до 60 кг), Давид
Маргошвили (до 66 кг), Да-
вид Кевхишвили (до 73 кг),
Миндия Бодавели (до 81 кг),
Зураб Звиадаури (до 90 кг),
Ивери Джикураули (до 100
кг) и Звиад Ханджалиашви-
ли (тяжелый вес). В абсо-
лютном первенстве высту-
пит Рамаз Чочишвили.

Соревнования в личном
первенстве завершатся 18
мая. Следующий день будет
посвящен командному тур-
ниру. Напомним, что в про-
шлом году сборная Грузии
завоевала звание команд-
ного чемпиона Европы.

Стрельба из лука

ОБНАДЕЖИВАЮЩЕЕ НАЧАЛО
Неплохо выступила жен-

ская сборная Грузии по
стрельбе из лука в первом
для себя в нынешнем году
международном турнире –
этапе Гран-при, в хорватс-
ком городе Пореш. Об этом
соревновании рассказыва-
ет наставник сборной, зас-
луженный тренер Грузии
Бачуки Межевидзе.

- В Пореше на старт выш-
ли 22 команды, среди кото-
рых наиболее известными
были сборные США, Рос-
сии, Италии, Франции, Ук-
раины, Турции, Польши... В
нашу сборную входили Ха-
туна Путкарадзе, Асмат Ди-
асамидзе, Ольга Ладыгина
и Иамзе Талахадзе. Не было
только Хатуны Квривишви-

ли, которая проживает и
тренируется в США. Она
присоединится к нам в кон-
це мая во французском го-
роде Эври, где запланиро-
ван второй этап Гран-при.

В Хорватии наша сбор-
ная в целом выступила до-
вольно удачно. Она доби-
лась нескольких побед и
лишь во встрече за третье
место проиграла три очка
команде Польши. Для пер-
вого раза, думаю, неплохо.

В личном зачете особен-
но отличилась Хатуна Пут-
карадзе, завоевавшая пер-
вое место в упражнении
М-1, в котором определи-
лись 64 сильнейшие лучни-
цы. Они продолжают тур-
нир по олимпийской систе-

ме. Результат Путкарадзе -
1328 очков. Однако в общем
зачете она заняла седьмое
место. Еще две наши лучни-
цы Диасамидзе и Ладыгина
вошли в число 32 сильней-
ших.

Теперь нас ждет Фран-
ция. Третий этап Гран-при
состоится в июне в Анта-
лье. Главным для нас явля-
ется соревнование в Нью-
Йорке. С 10 по 20 июля
здесь пройдет чемпионат
мира, на котором, кроме
того, будут разыграны
олимпийские лицензии.
Для их завоевания в коман-
дном первенстве нам необ-
ходимо войти в число вось-
ми сильнейших, а в личном
быть среди 40 лучших.

Шахм аты

ПЕРВЫЙ ПОЛУФИНАЛИСТ НАЗВАН
На мужском чемпионате

Грузии, проходящем в Тби-
лисском Дворце шахмат,
назван первый полуфина-
лист. Им стал 26-летний
гроссмейстер Георгий Каче-
ишвили. В третьей партии
четвертьфинального матча
с Михаилом Кекелидзе (оба
– Тбилиси) он на 51-м ходу
одержал победу. Счет в мат-

че стал 2,5:0,5.
В трех остальных чет-

вертьфинальных матчах
пока идет упорная борьба. В
третьем туре все партии за-
вершились победой одного
из соперников. Так, грос-
смейстер Зураб Стуруа из
Тбилиси выиграл у руставс-
кого гроссмейстера Тамаза
Гелашвили и сравнял счет

матча – 1,5:1,5. Баадур Джо-
бава (Гали) нанес поражение
Хвиче Супаташвили (Кутаи-
си) – 2:1. Леван Панцулая
(Тбилиси) выиграл у Звиада
Изория (Хони) и сократил
разницу в счете – 1:2.

Заключительные чет-
вертьфинальные партии
чемпионата Грузии состоят-
ся сегодня.

Ал ьп ин из м

В НЕПАЛЕ ОТМЕТЯТ 50-ЛЕТИЕ ПОКОРЕНИЯ ЭВЕРЕСТА
Легендарные альпинис-

ты, в числе которых Эдмунд
Хиллари, Джунко Табей,
Ренгольд Месснер, собе-
рутся на 50-летний юбилей
первого восхождения на
высочайшую вершину пла-
неты – Эверест. Хиллари
первым вместе с шерпой
Тенсинком Норгеем 29 мая
1953 года покорил заветную
высоту горного массива в
Гималаях. Табей вошла в

историю альпинизма как
первая женщина, совер-
шившая восхождение на
Эверест. Месснеру удалось
подняться на высоту 8850
метров без кислородной
маски.

24 мая в честь знамена-
тельной даты 200 альпини-
стов соберутся в Непале на
праздничный фестиваль.
По словам Дамодара Раны,
одного из организаторов

этого праздника, уже 170
альпинистов прислали под-
тверждение о своем учас-
тии в этом событии. В фе-
стивале примет участие
знаменитый шерп Аппа, ко-
торый 12 раз участвовал в
покорении Эвереста. С па-
мятного дня первого вос-
хождения на Эверест на вы-
сочайшей вершине Гима-
лаев побывало уже 1200
альпинистов.

Оли м п из м

ФРАНЦИЯ ВЫДВИНУЛА
КАНДИДАТУРУ ПАРИЖА

 Париж уже пытался добиться права
принять у себя Олимпиаду 2008 года, од-
нако победителем стал Пекин. Мэрия
французской столицы подготовила новый
грандиозный проект проведения Игр, ко-
торый должен быть обнародован в буду-
щую среду мэром Парижа Бертраном
Деланоэ. Решение о месте проведения
Олимпиады 2012 года будет принято в
ходе голосования МОК 6 июля 2005 года.

МОГУТ ВЫСТУПИТЬ
ЕДИНОЙ КОМАНДОЙ

Спортсмены Северной и Южной Кореи
могут сформировать единую команду в
том случае, если МОК решит доверить
проведение Олимпийских игр 2012 г. Пьен-
гчангу, сообщил в среду президент оргко-
митета по выдвижению этого южнокорей-
ского города Ким Джин-Сун.

«Мы верим, что это возможно, – сказал
Ким Джин-Сун, который является также
губернатором провинции Кангвон. – Мы
хотим реализовать эту возможность и
собрать единую команду. Уверен, что это
принесет свои плоды».

Спортсмены обоих государств прошли
маршем под единым флагом на открытии
Олимпиады в Сиднее и на прошлогодних
Азиатских играх, но представляли они две
разные сборные.

«Мы можем пойти дальше, чем это
было в Сиднее, с единой командой и еди-
ным тренировочным лагерем, – сказал
Ким. – Переговоры по этому вопросу меж-
ду Северной и Южной Кореями на прави-
тельственном уровне начались 29 апре-
ля. Северная Корея уже заявила, что под-
держит предложение южнокорейского го-
рода в борьбе за Олимпиаду. Мы верим,
что переговоры в этой области продол-

жатся. Все помнят, что во время Олим-
пиады в Сеуле, напряжение, существо-
вавшее между двумя странами, спало.
Благодаря Играм народы двух стран ста-
нут ближе».

ОТЛОЖЕНЫ ДВЕ ПРЕЗЕНТАЦИИ
ИГР-2008

Организаторы Олимпиады 2008 в Пе-
кине отложили два проекта-презента-
ции, связанные с предстоящими Игра-
ми, из-за атипичной пневмонии, охва-
тившей страну, сообщает АР. На июнь
были запланированы Олимпийский
Культурный Фестиваль и презентация
логотипа Игр.

АНТИДОПИНГОВЫЕ САНКЦИИ
УЖЕСТОЧАЮТСЯ

Всемирное антидопинговое агент-
ство (ВАДА) сообщило о санкциях, кото-
рые будут применяться согласно при-
нятым недавно новым правилам. Об
этом сообщил на совещании в столице
Испании официальный представитель
ВАДА по европейскому континенту Том
Дилен. Так, если четыре и более атлетов
одной страны будут уличены в течение
года в применении допинга, то нацио-
нальная федерация будет обязана зап-
латить штраф в размере 100 тысяч дол-
ларов. Об этом сообщил на совещании
в столице Испании официальный пред-
ставитель ВАДА по европейскому кон-
тиненту Том Дилен. В случае если во
время международных соревнований
более одного спортсмена попадутся на
использовании запрещенных препара-
тов, то федерация этой страны раско-
шелится на 50 тысяч долларов. В бли-
жайшую пятницу пройдет заседание
ВАДА совместно с МОК по обсуждению
этих мер.
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 16
Ашхабад + 25
Баку + 19
Бишкек + 19
Душанбе + 17
Ереван + 19
Киев + 28
Киши нев + 29
Москва + 25
Минск + 28
Ташкент + 25

А ф и н ы + 25
Берлин + 16
Вена + 10
Вильнюс + 14
Женева + 11
Л о н д о н + 16
Мадрид + 24
Па ри ж + 16
Рига + 9
Рим + 20
Таллинн + 13

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 23
Батуми + 25
Поти + 25
Зугдиди + 26
Озургети + 26

Кутаиси + 32
Цхинвали + 26
Гори + 28
Ахалцихе + 25
Телави + 26

ТБИЛИСИ  + 27

Сегодня полнолуние в зна-
ке Скорпиона, который в ва-
шем гороскопе символизиру-
ет тех, с кем вы проводите
больше всего времени, в том
числе членов семьи и близ-
ких друзей.

Сегодня полнолуние. Луна
находится в противополож-
ном  вашему  знаке Скорпио-
на. Не ждите помощи от ок-
ружающих. Идите собствен-
ным путем, вам это неплохо
удается.

Сегодня день полнолуния
в водном  знаке Скорпиона.
До сих пор ваши дела на ра-
бочем фронте продвигались
очень хорошо, но теперь вы
можете столкнуться с неко-
торыми препятствиями.

Сегодня полнолуние. Эта
область вашего гороскопа
связана с творчеством,
спортом и любовью. Но по-
скольку сегодня полнолуние,
готовьтесь к различию во мне-
ниях.

Сегодня Венера входит в
земной знак Тельца, то есть
в зенит вашей карты. Вы рас-
положены совмещать дело
и удовольствие. Некоторые
Львы готовы к опрометчи-
вым поступкам, и если вы не
одиноки, то можете нажить
себе серьезные неприятно-
сти.

Сегодня полнолуние в
водном  знаке Скорпиона.
Эта область вашего гороско-
па посвящена сознанию, и вы
время от времени можете
ощущать себя слегка сбитым
с толку. Старайтесь контро-
лировать ситуацию, чтобы не
выглядеть нелепо перед
близкими и любимыми, и
тем более перед начальни-
ком.

Сегодня полнолуние. Луна
пребывает в водном знаке
Скорпиона, в области вашего

гороскопа, отвечающей за
деньги и имущество. Отправ-
ляясь в путешествие, будьте
предельно осторожны, не бе-
рите с собой ничего ценного
- вероятны финансовые поте-
ри и кражи.

Сегодня полнолуние, и
Луна находится в вашем
собственном знаке, поэтому
вы можете проснуться в
сварливом настроении. Не
стоит заниматься важными
делами, лучше поищите что
- нибудь недоделанное и
займитесь наведением глян-
ца.

Сегодня полнолуние в
водном  знаке Скорпиона.
День благоприятен для рабо-
ты с бумагами и решения
транспортных проблем. Если
вы планируете визиты, обго-
ворите время заранее, в про-
тивном случае вам придется
ждать очень долго, и это за-
метно испортит вам настро-
ение.

Сегодня полнолуние в
водном  знаке Скорпиона, то
есть в области вашей карты,
отвечающей за работу и кол-
лективные усилия. Вы неохот-
но делитесь своими идеями
с другими людьми, что пагуб-
но сказывается на вашей по-
пулярности.

Сегодня полнолуние. Эта
область вашего гороскопа
связана с честолюбивыми за-
мыслами и работой в целом.
В наступающий период воз-
можны некоторые осложне-
ния, но если вы будете сохра-
нять самообладание, ничего
катастрофического не про-
изойдет.

Сегодня полная луна по-
является в  водном знаке
Скорпиона, которым отме-
чена часть вашего гороско-
па, посвященная дальним
путешествиям. Если у вас
есть друзья или родственни-
ки за границей, вы, к свое-
му удовольствию, наверня-
ка получите от них весточ-
ку.

Ассоциация долгожителей Грузии

« СА В А Н Э »
приглашает на работу

ВРАЧА, ЮРИСТА, РАБОТНИКОВ

ПО УХОДУ ЗА ДОЛГОЖИТЕЛЯМИ
Молодым засчитывается стаж работы.

За справками обращаться по адресу: г. Тбилиси, ул.
Табукашвили, 44.

Тел.:  93-21-74. Моб.: 893-31-33-21

Продается одноком-
натная квартира в IV кв.
по пр.В.Пшавела,
корп.24, 7(8), кв.20. Есть
газ, телефон, кухня
увеличена, потолок
2,65 м, цена семь с по-
ловиной тысяч долла-
ров США.

Звонить с 10.00  до 15.00,
с 22.00 до 24.00 ч.

Тел.: 32-53-91.
Андроникашвили

Религия

ТАК УЧИТ ВЕРА...
С благословения настоятеля Метехского храма Рож-

дества Божией Матери протоиерея отца Акакия (Мели-
кидзе) «СГ» продолжает публикацию ответов на вопро-
сы о православии, которыми чаще всего задаются веру-
ющие.

- Как понимать, когда че-
ловек теряет нательный
крест, образок или иконку?

- Потерять можно всякую
вещь, в том числе иконку
или крест, но это не означа-
ет, что произошло или про-
изойдет какое-то несчас-
тье... Главное, чтобы христи-
анин не ходил без креста.
Если потерял человек на-
тельный крест, то пусть
возьмет новый, пойдет в
церковь, освятит его и но-
сит... Если нашел человек
крест, то его тоже можно но-
сить, но только после обяза-
тельного освящения, так как
неизвестно был он освящен-
ным или нет. То же самое ка-
сается и образков и иконок...

- Из чего состоит право-
славное богослужение?

- Православное богослу-
жение состоит из молитв и
священнодействий, совер-
шаемых священником, при
непосредственном участии
верующих, по установленно-
му церковному чину.

- Для чего они совершают-
ся?

- Для того чтобы верую-
щие приносили Богу жертву
чистую и святую; чтобы Богу
поклонялись, воздавали ему
хвалу, благодарили или об-
ращались к нему с просьба-
ми; чтобы уповали на ми-
лость Божию и благодать.

- Какими бывают богослу-
жения?

- Они делятся на обще-
ственные и частные. Обще-
ственными богослужения-
ми считаются те, которые
священник совершает при
участии членов церковной
общины. Частные богослу-
жения те, которые священ-
ник совершает по просьбе
члена или нескольких чле-
нов церковной общины
(прихода) по разным по-
требностям верующих. По-
тому-то они и называются
требами.

- Где совершаются бого-
служения?

- По церковным правилам
богослужения обычно совер-
шаются в храмах, но в случае

надобности могут быть со-
вершаемы и в других надле-
жащих местах.

- Если в каком-либо горо-
де есть несколько храмов, то
как называется первый из
них?

- Из нескольких храмов
первый называется собо-
ром.

- Почему собором?
- Главный храм называет-

ся собором потому, что по
большим праздникам в нем
совершаются богослужения
соборне духовенством всех
остальных храмов города
при участии прихожан тех
храмов.

- Как называется главный
храм того города, в котором
имеет место пребывание
епархиальных архиерей?

- Такой храм называется
кафедральным.

- Какие имена даются хра-
мам?

- Храмы посвящаются
обычно в честь различных
событий из земной жизни
Спасителя и Богоматери или
в честь святых.

- Когда храму дается имя?
- При освящении места

под храм, когда закладыва-
ется основной камень для
фундамента.

- Как называется малый
храм?

- Малый храм называет-
ся часовней. Почти у всех на-
родов храм обычно называ-
ется церковью, потому, что
в нем собираются члены
церковной общины для мо-
литвы.

- Какой внешний вид, план
может иметь храм?

- Храм может быть в виде
продолговатого прямоуголь-
ника, круга или креста.

- Что символизирует со-
бой продолговатый храм?

- Продолговатый храм на-
поминает нам корабль, ве-
домый Самим Спасителем,
чтобы среди бушующего
моря земной жизни приве-
сти нас к вечному блажен-
ству.

- А храм, построенный в
виде креста?

- Такой храм напоминает
нам об искуплении нас смер-
тью Спасителя на кресте.

Что же касается храма в
виде круга, то он призван ут-
верждать, что Церковь Хри-
стова будет существовать
вечно.

- На какую часть света дол-
жны обращать свои взоры
верующие, собравшиеся в
храме на богослужение?

- В храме верующие дол-
жны обращать свои взоры к
востоку, ибо храмы обычно
ставятся так, что своей глав-
ной стороной они обращены
к востоку.

- Почему именно к восто-
ку?

- Потому, что Спаситель
своим пришествием осветил
весь мир, как Солнце, восхо-
дящее с востока.

- Чем обычно увенчивает-
ся крыша храма?

-  Крестом, знаменующим
наше спасение.

- Сколько куполов имеют
православные храмы?

- Православные храмы
увенчивают один, три, пять,
семь, девять и тринадцать
куполов.

Один купол нам напоми-
нает Иисуса Христа, как еди-
ную главу Церкви, три – свя-
тую Троицу, пять – Иисуса
Христа с четырьмя еванге-
листами, семь - семь святых
Таинств, девять – девять чи-
нов ангельских, тринадцать
– Иисуса Христа и двенад-
цать Его апостолов.

Публикацию подготовил
Мамиа АЛАШВИЛИ

МУЗЫКАЛЬНОЕ УЧИЛИЩЕ
ОТМЕТИЛО ЮБИЛЕЙ

В связи с этим событи-
ем  состоялся целый ряд
мероприятий - конферен-
ция в масштабах музыкаль-
ного училища № 3, концерт
в Большом зале Тбилис-
ской государственной кон-
серватории им. В. Сарад-
жишвили с участием  быв-
ших  студентов учебного
заведения, выступление
учащихся  вместе с Государ-
ственным симфоническим
оркестром под руковод-
ством Реваза Такидзе,  от-
четный концерт в Малом
зале консерватории.

  Перед началом  первого
концерта  поздравление
Президента Грузии Эдуарда
Шеварднадзе зачитал на-
чальник службы культуры,
науки и просвещения  Госу-
дарственной канцелярии
Грузии  Коба Имедашвили.
От имени Министерства
культуры   юбиляров при-
ветствовал заместитель
министра Зураб Оикашви-
ли, от имени консервато-
рии - проректор этого учеб-
ного заведения Русудан
Цурцумия, выразившая
тревогу по поводу будущего
грузинского музыкального
искусства.

  Педагог и воспитанница
училища Лали Какулия

рассказала историю его со-
здания. Еще до открытия
училища в 1923 году Заха-
рий Палиашвили и Мели-
тон Баланчивадзе органи-
зовали  в Нахаловке, где
проживали строители За-
кавказской железной доро-
ги, - сегодня этот промыш-
ленный район носит назва-
ние Надзаладевского - му-
зыкальные кружки.  Жела-
ющих обучаться музыке
было так много, что  по-
зднее они открыли рабфак,
где проводились занятия
по фортепиано и вокалу.
Потом рабфак был переоб-
разован в училище.

Первым руководителем
училища стала пианистка
Лариса Кутателадзе.  По-
зднее его возглавляли  мно-
гие музыканты, однако,  как
правило, недолго. Большую
роль в реорганизации и
развитии училища сыграла
Ксения Джикия.  Именно
при ней открылись все су-
ществующие   факультеты.
Ныне его возглавляет изве-
стный композитор Гурам
Бзванели, создавший  в
свое время знаменитый во-
кальный квартет ГПИ, пред-
ложивший публике новый
язык грузинского эстрадно-
го искусства. Он награжден

Орденом Чести, Государ-
ственной премией Грузии.

 Училище славится свои-
ми замечательными тради-
циями. Как правило, его
выпускники добиваются ус-
пехов на музыкальном по-
прище, а некоторые  обре-
тают славу. Среди тех, кто
получил образование в
этом учебном заведении,
Реваз Лагидзе, Важа Аза-
рашвили, Гия Канчели, Паа-
та Бурчуладзе, Ладо Атане-
ли, Александр Басилая,
Сосо Павлиашвили, Михаил
Одзели, Теймураз Гугушви-
ли,Наира Глунчадзе, Мише-
лина Кобалиани…  Еще
одна традиция - здесь с дав-
них пор работают очень
сильные специалисты.  Вы-
сокий уровень преподава-
ния, в том числе и теории
музыки,   позволяет выпус-
кать сильные кадры. Гурам
Бзванели в беседе с коррес-
пондентом «Свободной Гру-
зии» назвал лучших - при-
чем среди них как  опытные,
так и молодые преподавате-
ли: Галина Матюхова, Нодар
Накаидзе, Екатерина Акопо-
ва, Эдуард Блиадзе, Тамара
Ардишвили, Лали Бурджа-
надзе (фортепиано), Елена
Эдилашвили, Валерия Пет-
риашвили, Элла Датишид-

зе (теория), Тереза Тухаре-
ли (вокал).

 Училище №3, носящее
имя Мелитона Баланчивад-
зе, пережило тяжелые вре-
мена,  педагогам приходи-
лось работать в сложных
условиях - были проблемы
с транспортом, светом. Од-
нако, по словам Гурама
Бзванели, они стоически
переносили все трудности
ради музыки, ради любимо-
го дела.  Но и сейчас  про-
блемы существуют - преж-
де всего с помещением.
Музыкальное училище вы-
нуждено арендовать его.
Конечно, такое положение
вещей нельзя считать нор-
мальным. Училищу нужно
собственное здание. Пока
усилия Гурама Бзванели
решить эту проблему не
увенчались успехом.  Но
руководитель преуспел в
другом: создал современ-
ную материально-техни-
ческую базу.

  В концертной програм-
ме первого вечера были и
талантливые произведения
Гурама Бзванели. Они про-
звучали в прекрасном ис-
полнении воспитанницы
училища скрипачки Беллы
Урушадзе  и педагога пиа-
нистки Майи Чиковани.

 Всех поразила Тамуна
Шалвашвили, незрячая пи-
анистка, на редкость одарен-
ная.  Сегодня девушке двад-
цать один год, она студентка
консерватории. В ее испол-
нении прозвучали произве-
дения Шопена. Потом Таму-
на выступила вместе со сво-
им преподавателем из учи-
лища - Лали Бурджанадзе.
Они  блестяще исполнили
парафраз  Моцарта-Листа
на тему «Дон-Жуана».

 Бурю аплодисментов
вызвало и выступление
флейтиста Ираклия Евста-
пишвили.  Прозвучал и во-
кал. Его представили соли-
сты Тбилисского театра
оперы и балета им. З Пали-
ашвили  Темур Гугушвили,
Заза Хелайя ,Манана Иор-
данишвили,  начинающие
певцы Андреа Хмаладзе, Ге-
оргий Кикнадзе. Солистка
оперного Марица Маглаке-
лидзе   исполнила вокальное
произведение  воспитанни-
цы училища концертмей-
стера Наны Микаберидзе,
которая пробует себя на
композиторском поприще.

 Поздравляем с 80-лети-
ем училища и желаем про-
цветания!

Инна БЕЗИРГАНОВА

ПАМЯТИ ФИРДОУСИ ПОСВЯЩАЕТСЯ...
Вчера в Институте во-

стоковедения им. акаде-
мика Г. Церетели АН Гру-
зии состоялась встреча
ученых-востоковедов, по-
священная памяти выда-
ющегося древнего мыс-
лителя Фирдоуси. Его
имя связано с древним
иранским литературным
памятником  «Шахнаме»
(«Книга о царях»), включа-
ющего в себя своды ми-
фов и исторических хро-
ник иранского народа. Са-
мая значительная среди
них -  поэтическая эпопея
Фирдоуси, от остальных
же сводов до нас дошли
лишь фрагменты. Уже в
древности «Шахнаме» пе-
реводится на арабский
язык, а  на основе этих пе-
реводов созданы своды на

фарси (дари).
Открыл встречу ака-

демик АН Грузии Тамаз
Гамкрелидзе, отметив-
ший огромное значе-
ние этого литературно-
го памятника, ставшего
целой эпохой в истории
Востока. Приветствуя
встречу ученых, по-
чтивших память вели-
кого Фирдоуси, Чрез-
вычайный и Полномоч-
ный Посол Ирана в Гру-
зии Хосейн Амиан Туси,
сказал, что основная
идея в гениальном тво-
рении Абулькасима
Фирдоуси и других ав-
торов «Шахнаме» - это
борьба добра со злом.
Извечная тема жизни,
в которой взять вверх
должны гуманизм и

благородство людей.
Поэтому идеи древних
авторов дошли к нам
через века.

В Грузии – этот заме-
чательный памятник
исследовали несколько
поколений грузинских
ученых. О том, что и те-
перь эта работа успеш-
но продолжается, сви-
детельствовали выс-
тупления грузинских
ученых. С докладом
«Шахнаме» в Грузии»
выступила доцент ТГУ
Лили Жоржолиани.
«Шахнаме» для изуче-
ния лексики» - так назы-
вался доклад доцента
ТГУ Лейлы Тушишвили.
Доклад «Шахнаме» и
жанровая структура
персидского эпоса»

сделала профессор Инга
Каладзе. В основу докла-
да профессора  Теи Чхе-
идзе легли многолетние
исследования наследия
гениального поэта.

Участники встречи по-
знакомились с «Шахна-
ме» в переводах на гру-
зинский язык Вашухти
Котетишвили,  Беллы
Шалвашвили, Номади
Бартаиа и др.

В фойе Института во-
стоковедения открыта
выставка, посвященная
«Шахнаме» и Фирдоуси.
На вечере были показа-
ны фрагменты из спек-
такля «Легенда о Сиау-
ше» в постановке Майи
Сахокия.

Джильда ИВАНИШВИЛИ


